
Субботу предлагают 
сделать рабочим днем -

А шестидневку 
не хотите ли?

Продолжение на стр. 14 - 15 

Константин ГЛЫБА

Муж Дианы Гурцкая внезапно 
умер, возвращаясь с Кубы.

Петр Кучеренко почти 20 лет прожил 
в браке с популярной певицей Дианой 
Гурцкая. Вспоминаем, как развивались 
отношения этой пары.

Гурцкая и Кучеренко поженились 21 
сентября 2005 года. Тогда Петру было 28, 

хит певицы с припевом «Ты знаешь, мама, 
он такой… он не такой, как все, он не 
такой, другой». 

История большой 
любви незрячей 
певицы 
и замминистра

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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13:00 (мск), «Вопрос дня» - на стр. 3

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Соотечественники 
гульнули 
на $20 млрд за год.

Всемирная туристская ор-
ганизация ООН (UNWTO, из 
которой Россия вышла уже 
почти год назад) опубликова-
ла свежую статистику о раз-
витии туризма в 2022 году.

С одной стороны, это пер-
вый год, когда почти во всех 
странах были сняты ковид-
ные ограничения на поезд-
ки, индустрия путешествий 
начала восстанавливаться. 

С другой - против России бы-
ли введены жесткие санк-
ции, со многими государ-
ствами у нас нет прямого 
авиасообщения, а некото-
рые вообще перестали вы-
давать туристические визы 
гражданам РФ.

И тем не менее: рос-
сияне за прошлый год по-
тратили на зарубежные 
вояжи 20,3 млрд долла-
ров, уверяют эксперты! 
По этому показателю мы 
на 11-м месте в мире, то 
есть остаемся одним из 
главных источников прибы-
ли для курортов и отелей 

(в 2019 году занимали 6-е 
место - $36,2 млрд).

По отпускной щедрости 
мы превзошли и богатых 
швейцарцев со всеми их 
банками, и норвежцев, и 
сингапурцев, и жителей 
нефтяной Саудовской 
Аравии! Все эти страны 
вошли в топ-20 самых ак-
тивно тратящих деньги на 
путешествия жителей зем-
ли. Но - позади россиян. 
Лидируют же по расхо-
дам на туризм граждане 
США ($114,9 млрд), Китая 

($89,4 млрд).

В созвездии Большой Медведицы 
вспыхнула сверхновая звезда
Евгений АРСЮХИН

Стоит ли бояться 
землянам 
радиации от нее.

Вспышка сверхновой слу-
чилась в созвездии Боль-
шой Медведицы, выше 
«ручки» ковша. У звезды 
произошел коллапс ядра, 
то есть она вся провали-
лась внутрь себя и за мгно-
вение перестала существо-
вать. Молниеносно там, где 
только что шли ядерные 
реакции, образовалась 
черная дыра. А вещество, 

избежавшее страшной уча-
сти, малая часть звезды, 
устремилось вверх. Мощ-
нейшая ударная волна - по 
сути, взрыв - с громадной 
скоростью распространя-
ется во все стороны. И все 
это ярко светится. Свече-
нию быть недолго: веще-
ство быстро рассеется по 
окрестностям и остынет. 
Но пока - фейерверк. Его 
мы и называем сверхновой 
звездой.

Вспышка сверхновой - это 
самое катастрофичное яв-
ление во Вселенной. Такие 
вспышки сопровождаются 

выбросом мощной радиа-
ции. Но, к счастью , пока до 
нас долетит, если долетит, 
все рассеется.

Где и как наблюдать? С 
земли можно разглядеть 
как минимум в мощный 
бинокль. Найдите в небе 
«ручку» ковша. Две крайние 
звезды. Между ними отмерь-
те мысленно середину. И 
поднимитесь вверх пример-
но на то же расстояние, что 
и между звездами «ручки». 
Там вы увидите мутное пят-
нышко, «вертушку». На ее 
фоне будет сиять звездоч-
ка. Это и есть сверхновая.
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Бахмут взят.
Что дальше?

Город 
снова стал 

Артемовском.
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Россияне тратят на турпоездки 
больше, чем швейцарцы

Для списывающих 
на ЕГЭ расставят 
нейросети
Читайте на стр. 11 
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ПОЛИТИКА
Вопрос «Чей Крым?» 
зазвучал по-новому: 
Украина пользовалась 
полуостровом 
незаконно

ЗВЕЗДЫ
Рената Литвинова 
появилась на Каннском 
фестивале, 
но фотографы 
ее проигнорировали

ЗДОРОВЬЕ
Как уберечь детей 
от несчастий летом: 
травматолог назвал 
основные правила 
безопасных каникул

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Игорь ЯКУНИН

Президент России пообещал 
наградить всех, добывших 
победу в этой операции, 
а украинский промямлил, 
что «Бахмут в наших сердцах».

20 мая появились сообщения о пол-
ном освобождении Артемовска (Бах-
мута). Агентства ссылались на заявле-
ния основателя ЧВК «Вагнер» Евгения 
Пригожина. Замминистра обороны 
Украины Анна Маляр по долгу служ-
бы бросилась опровергать этот факт.

Но вскоре пошли подтверждения 
взятия Артемовска и от Минобороны 
России, и от Владимира Путина.

В час ночи 21 мая на сайте Кремля 
появился текст:

«Глава государства поздравил штур-
мовые отряды «Вагнер», а также всех 
военнослужащих Вооруженных сил 
России, которые оказывали им под-
держку и прикрытие флангов, с завер-
шением операции по освобождению 
Артемовска.

Все отличившиеся будут представ-
лены к госнаградам».

В Минобороны в последние недели 
ежедневно в сводках из зоны СВО пара 
абзацев была посвящена действиям в 
Артемовске и вокруг него штурмовых 
подразделений, ВДВ, мотострелков, а 
также их взаимодействию.

«На Артемовском тактическом на-
правлении в результате наступатель-
ных действий штурмовых отрядов 
«Вагнер» при поддержке артилле-
рии и авиации Южной группировки 
вой ск завершено освобождение горо-
да Артемовск», - говорилось на этот 
раз сообщении Минобороны, которое 
подвело итог битве за город.

Глава ДНР Денис Пушилин увидел 
символичность в том, что Артемовск 
освобожден именно 20 мая.

«Год назад в этот же день в Мариупо-
ле сдались в плен последние боевики 
нацбатальона «Азов» (запрещенного 
в России. - Ред.) - 20 мая уже дважды 
стало для нас особой датой», - написал 
он в телеграм-канале.

Позже всех среагировал президент 
Украины, который гастролировал по  
Японии. На саммите G7 в Хиросиме, 
на которую 78 лет назад США сброси-
ли атомную бомбу, журналисты спро-
сили Зеленского с Байденом: «Бахмут 
все еще под контролем Украины? В 
Россия заявляют, что взяли Бахмут».

Владимир Зеленский ответил: «Я 
думаю, нет. Но там ничего не осталось. 
На сегодня Бахмут только в наших 
сердцах. На этом месте нет ничего».

В общем, все как с Мариуполем - 
сначала Украина превращает город 
в укрепрайон, доведя его до разру-
шения, а затем - убегает, «оставляя 
его в своем сердце». Цинизм высшей 
пробы. 

Путин поздравил 
бойцов- 
освободителей

Россия
www.kp.ru
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Александр КОЦ:
Киев потерял 
здесь не менее 
50 тысяч убитыми
224 дня крутила свои 
шестеренки «артемовская 
мясорубка», выполняя 
сразу несколько задач.

Наши силы продавливали 
оборону самого сложного 
укрепрайона противника по-
сле Мариуполя. И попутно 
перемалывали самые боеспо-
собные части ВСУ. По разным 
прикидкам, только убитыми Ки-
ев здесь потерял до 50 тысяч 
человек.

Украинская пропаганда в 
первые сутки проходила ста-
дию отрицания. Киев опро-
вергал потерю этого города. 
Я видел все это и в Северо-
донецке, и в Лисичанске, и в 
Соледаре.

На стадии «торг» незалеж-
ная, конечно, скажет, что ника-
кого стратегического значения 
этот город не имел. Подразде-
ления ВСУ просто сковывали 
наши силы на этом участке, до 
конца выполнив свой воинский 
долг. Мы это уже слышали.

Но сегодня было бы неспра-
ведливо говорить о взятии 
одной точки на карте. Ведь 
за эти 224 дня противник был 
выбит с огромной территории 
к востоку, югу и северу от го-
рода.

Я заезжал в него и «сверху», 
и «снизу», и «сбоку». И всякий 
раз это были десятки киломе-
тров через разбитые городки 
и поселки, которые пришлось 
брать в тяжелых кровопро-
литных боях. Вместе с Бах-
мутом была освобождена 
часть территории ЛНР и 

ДНР. И создана предпосылка 
для дальнейшего наступления 
на новый самый мощный укреп-
район противника.

Да, с падением Артемовска, 
понятно на сегодня, ВСУ не по-
бегут за Днепр, оставляя горо-
да и села. Зеленский не запро-
сит переговоров и тем более 
не подпишет капитуляцию.

Впереди  - хорошо укре-
пленные Авдеевка, Дружков-
ка, Константиновка, Крама-
торск, Славянск… По этой 
оси проходит основная обо-
ронительная линия Киева в 
Донбассе. К тому же остается 
угроза контр наступательных 
действий с обходом взятого 
города по флангам. Но если 
удержать его, отрезать «Се-
верский выступ» над Бахму-
том, выровнять линию фронта, 
подготовить резервы и насы-
тить переднюю линию необхо-
димыми силами и средствами, 
то в обозримой перспективе 
вырисовывается генеральное 
сражение за Донбасс.

Слава русскому оружию! И 
вечная память павшим в этой 
исторической битве.

Из таких «маленьких» побед 
и куется будущая Победа.

P. S. Когда верстался но-
мер, появились сообщения, 
что в черте Артемовска могут 
оставаться окруженные под-
разделения ВСУ, брошенные 
отступившей армией.

Напишу честно - в самом Бах-
муте я не был, но по флангам и 
окраинам эту «фортецю» облазил 
в самый разгар боев.

Видел, как вспухал взрывами 
Бахмут. Как огрызался враг, пы-
таясь сбить наступление в Подго-
роднем, селе с говорящим назва-
нием. От него до многоэтажной 
застройки - полтора километра.

Лично видел последнюю по-
пытку врага помешать освобо-
дить город. Неделю назад в селе 
Парасковеевка, смыкавшемся 
с Бахмутом, было относительно 
спокойно, а через сутки  - нет. 
Враг, находившийся на удале-
нии около 10 километров, вдруг 
оказался совсем рядом. И экс-
курсия в «оружейную шахту» 
сразу превратилась в опасное 
мероприятие с непредсказуемым 
исходом. Потому что вместе с 
Парасковеевкой на простреле 
оказалась дорога из взятого зи-
мой Соледара.

Позиции под Бахмутом нередко 
переходили из рук в руки. Для 
современных битв это редкость. 
Врага либо гонят, либо сажают 
в котлы. «Из рук в руки» - это 
Колпино, Пулковские высоты, 
Сталинград.

Последний топоним ближе 
всего соответствует Бахмуту-
Артемовску. В Сталинграде немцу 
сломали хребет - и война покати-
лась на Запад.

Смею надеяться, то же самое 
будет и после «бахмутской мясо-
рубки». Лидеры врага придавали 
и Бахмуту, и Сталинграду особое 
идеологическое и мистическое 
значение. Не удивлюсь, если Зе-
ленский  - как и Гитлер после 
Сталинграда - тоже объявит траур 
в память о стойкости немецких 
(пардон, зачеркнуто) украинских 
солдат. Он бросал их в «бахмут-
скую мясорубку» не считая. Из-
вестны истории, рассказанные 
пленными вэсэушниками: «пошел 
дома в магазин, остановили, про-
верили документы, через два дня 
оказался под Бахмутом».

Артемовск дал много разочаро-
ваний киевскому режиму, но на 
многое открыл глаза. Киев узнал, 
что превосходство в живой силе 
и мобилизационном ресурсе - не 

самый решающий фактор. Запад-
ная техника, на которую так упо-
вали в Бахмуте, жглась еще на 
дороге в Часовом Яре - тыловой 
базе группировки ВСУ. И никако-
го перелома создать не смогла. 
Западные советники бесполезны 
в уличных боях на коротких дис-
танциях. А «Хаймерсы» вдруг по-
теряли хваленую точность.

Как наши сражающиеся 
в Артемовске мне объясни-
ли неофициально  - «мы ста-
щили под Бахмут все сред-
ства РЭБ (радиоэлектронной
борьбы. - Ред.), даже трофейные 
укропские и западные системы, 
и перекрыли все».

Еще одно неприятное откры-
тие - роль западных наемников.

Едут «воевать с русскими» две 
категории западных граждан: иди-
оты и профессионалы. От идио-
тов на фронте никакого толка. А 
профессионалы готовы воевать, 
но не умирать. Есть большая раз-
ница между этими понятиями.

Предположу, что именно «бит-
ва за Бахмут» если не сорвала, 
то отложила давно и потужно 
рекламируемый Киевом «кон-
трнаступ». Сложно сосчитать, 
сколько ВСУ потеряли в Бахмуте 
погибшими, ранеными и пропав-
шими без вести. Зато подбитую 
броню можно подсчитать точно.

Итак, наши подбили около 
300 единиц бронетехники, из 
которой 95 штук  - натовского 
производства.

Что дальше?
Многое зависит от того, как 

украинское общество пережи-
вет потерю бахмутской «неруши-
мой твердыни», о которую долж-
ны были разбиться «кацапские 
орды». Разбиться и откатиться 
назад, до ворот Москвы. Полу-
чилось совсем наоборот.

А впереди у наших 
Славянско-Краматорская 
агломерация: стокилометро-
вая кишка из частной застрой-
ки, высотных зданий, промзон 
и заводов.

Будут ли вэсэушники оборо-
нять ее так же яростно, как Бах-
мут, или «дурных уже нема»? Ни-
кто этого не знает, посмотрим.

А пока, в день освобождения 
Мариуполя, Бахмут опять стал 
Артемовском.

Дмитрий СТЕШИН:
Неприступная 
фортеця* пала - 
сломан ли 
хребет ВСУ?
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Бахмут стал Артемовском!
Что дальше?
Бахмут стал Артемовском!Бахмут стал Артемовском!
Что дальше?Что дальше?

Военкоры 
«Комсомолки» 
анализировали 
итоги важной 

для нас победы 
и унизительного 

поражения 
противника.

Интенсивность артогня в Артемовске 
была невероятной.

* Крепость по-украински.
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Владимир МАЗЕНКО

В России предложили 
уменьшить количество 
выходных, чтобы 
повысить устойчивость 
экономики.

Продолжительность рабочей 
недели - вопрос, который ни-
как не дает покоя российским 
чиновникам и общественни-
кам. В последние годы актив-
но обсуждалась идея сократить 
количество рабочих дней до че-
тырех и дать россиянам допол-
нительный день отдыха. На эту 
тему, в частности, высказыва-
лись Дмитрий Медведев, Феде-
рация независимых профсою-
зов, Госдума и Министерство 
труда и социальной защиты РФ. 

Недавняя инициатива ас-
социации развития бизнес-
патриотизма в России «Аван-
ти», направленная на то, чтобы 
не сократить, а, наоборот, уве-
личить продолжительность ра-
бочей недели до шести дней, 
идет вразрез с предложения-
ми, которые звучали в послед-
нее время. Эту идею президент 
организации Рахман Янсуков 
высказал в обращении к главе 
Минтруда Антону Котякову. По 
мнению общественника, уве-
личение рабочей недели по-
высит прочность российской 
экономики в условиях санкций 
и поможет достигнуть техноло-
гического и промышленного 
прорыва.

В «Аванти» в том числе ссы-
лаются на опыт других стран: 
«Согласно исследованию Меж-

дународной организации тру-
да, рабочая неделя в Таиланде 
может достигать 84 часов, на 
Сейшельских островах - 74, в 
Сингапуре - 60 часов».

Реакции Минтруда на это 
предложение пока не после-
довало, а в Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
(ФНПР) не считают эту ини-
циативу оправданной.

- Уже сейчас в 
рамках действую-
щего законодатель-
ства на конкретном 
предприятии может 
быть установлена 
четырех-, пяти-, ше-
стидневная рабочая 
неделя, - напомнил 
в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» 
(FM.KP.RU) замгла-
вы ФНПР Александр 
Шершуков. - Но на это количе-
ство рабочих дней должно быть 
разделено имеющееся количе-
ство рабочих часов (которые 
по закону не могут превышать 
40 часов в неделю. - Ред.). На 
мой взгляд, это совершенно 
надуманный разговор. Если 
идея заключается в том, чтобы 
увеличить количество рабочих 
часов в течение недели, то уже 
сейчас есть возможность вве-
дения сверхурочных. Но за них 
платить должны в полуторном 
и двойном размере. А если го-
ворить в принципе, то мы по 
количеству рабочих часов и 
так находимся сейчас в первой 
десятке стран мира. Проблема 
производительности труда у нас 
заключается не в том, что люди 
мало работают. А в том, что не 
автоматизировано производ-
ство, а работодатели и собствен-
ники используют устаревшие 
управленческие модели.

Андрей КОНДРАХИН, врач-кардиолог:
- Врачи и так работают круглосуточно! Нам к такому не 

привыкать. Но вопрос в другом: количество рабочих часов в 
день уменьшится или нет? Если нет, то придется пересчиты-
вать отпуска, чтобы люди успели восстановиться. До конца 
1970-х у нас уже была 6-дневная рабочая неделя, но с тех пор 
и нагрузки выросли, и продуктивность. С нынешним темпом 
работать столько же часов, как 40 лет назад, вредно. Это я 
вам как врач говорю.

Рубен БАДАЛОВ, первый зампред 
Российского профсоюза угольщиков:

- У шахтеров рабочий день уже фактически длиннее офици-
ального. Пока переоденешься, спустишься в забой, в конце 
дня еще помоешься - часов 10 выходит. Еще и 6-й день ра-
ботать? Не нужно это. Надо искать тех, кто мало работает, 
и нагружать их.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, экономист:
- Есть такая максима: мы работаем, чтобы жить, а не живем, 

чтобы работать. Если сейчас кому-то хватает 5 дней, чтобы 
заработать на жизнь, то зачем ему вкалывать еще? А кто-то 
и без законов работает 6 дней. Я вот по 7 дней пашу, даже 
по ночам. Не думаю, что государству сейчас нужна такая 
реформа. Придется переписывать весь Трудовой кодекс.

Александр ОСИПОВ, офисный служащий 
с диагнозом «трудоголия»:

- Мне идея нравится. Сейчас приходится в бухгалтерии 
регулярно оформлять сверхурочную работу за то, что при-
хожу в офис в субботу и воскресенье. А так шестой день 
узаконят, будет меньше бумаг. Вот только невропатолог не  
принимает по воскресеньям. А с моим диагнозом ходить к 
нему приходится.

Олег КОТОВ, космонавт, Герой России:
- Если примут закон, я, конечно, буду работать 6 дней. Но 

вообще я против. Отдых важен. В ЦУПе есть целая группа 
режима труда и отдыха. Давно известно, что эффективность 
выше, если человек достаточно отдыхает. Можно заставить 
и по 7 дней вкалывать, но тогда растет утомление, риски 
ошибок. В итоге производительность станет ниже.

Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Соцтруда, 
строитель БАМа:

- Если план надо выполнить или авария какая - бывало, и 
24 часов в сутки не хватало для работы. Но постоянно так не 
работали. Надо за счет прогресса повышать производитель-
ность, а не за счет рабочих часов.

Анна БОЛЬШАЯ, читательница сайта KP.RU:
- А детей когда воспитывать, если еще больше работать?! 

Подумали? Дети - это тоже труд. Может, даже поважней, чем 
в офисе или у станка.

в стране и мире
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

А вы к шестидневной 
рабочей неделе 
готовы?

 � ВОПРОС ДНЯ

 � ХАБ - И ГОТОВО!

Наталья ВАРСЕГОВА

Турецкие власти зая-
вили, что уже скоро за-
пустят центр торгов-
ли российским голубым 
топливом. Получать 
его смогут и страны 
ЕС.

Зима приближается с 
каждым днем. И уже сей-
час западные политики 
размышляют о том, как 
ее пережить. Зимой ведь, 
знаете ли, холодно. Осо-
бенно без российского 
газа.

Напомним, в сентябре 
прошлого года неизвест-
ные злодеи (хотя все до-
гадываются, кто это был) 
взорвали газопровод «Се-
верный поток». И Евросо-
юз лишился нашего газа. 
В октябре прошлого года 
Владимир Путин предло-
жил создать газовый хаб 
(крупный распределитель-
ный узел) в Турции. Прези-
дент Турции Реджеп Эр-
доган идею поддержал. 
Сейчас именно в турецкий 
город Люлебургаз из Рос-
сии ведет газопровод «Ту-
рецкий поток» - две нитки 
на 31,5 млрд кубометров 
газа в год. Для полноцен-
ной работы будущего хаба 
надо будет протянуть еще 
две такие же нитки.

По задумке турецкий 
хаб  - это перевалоч-
ный пункт, откуда газ 
будет распределяться 
по  разным покупате-
лям, включая южноев-
ропейские страны. Газ 
на  будущий узел будет 
приходить не только из 
России, но и из Азербайд-
жана, Ирана, Алжира и 
Катара.

И вот турецкие власти 
заявили: открытие хаба 
не за горами.

- Центр торговли газом 
заработает максимум в те-
чение года, - заявил глава 
турецкого мин энерго Фа-
тих Донмез в интервью 
местному изданию Haber 
Global.

- Речь идет о том, что 
совершится первая опе-
рация по купле-продаже 
нашего газа на электрон-
ной площадке в самой Тур-
ции,  - поясняет ведущий 
эксперт Фонда националь-
ной энергетической безо-

пасности Игорь Юшков. - 
И российский газ пойдет 
в Европу. Там дефицит то-
плива, поэтому его купят. 
Запуск турецкого хаба  - 
это еще и возможность де-
политизировать ситуацию 
с продажей газа.  Сегодня 
Турция - крупнейший тран-
зитер голубого топлива. 
Создание нового хаба еще 
больше укрепит роль этой 
страны на рынке энергоре-
сурсов. Так что Турции это 
очень выгодно.

Через год трубопровод 
газ в Европу поведет

Анапа

Кыйыкей
Стамбул

Люлебургаз

Черное
море

Азовское
море

РОССИЯ

ТУРЦИЯ

БОЛГАРИЯ

РУМЫНИЯ

Газопровод
«Турецкий поток»
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НАГЛЯДНО

Возможное 
место прокладки
двух новых труб

Две трубы, каждая
пропускной мощностью
15,75 млрд кубометров
газа в год

Им бы воскресенья 
взять и отменить

• Я за пятидневку, нужно 38,5% 
уделять время семье  
• Такие меры актуальны 17,9% 
для оборонных
 предприятий  
• Идея с четырехдневкой 16,7% 
нравилась больше  
• Согласен, если оклад 7,4% 
вырастет  
• Я против, негативно 6,3% 
скажется
 на производительности  
• Я и так работаю 5,8% 
шесть дней  
• Я готов работать 4,8% 
больше на благо страны  
• Россия и без того отлично 2,6% 
справляется с санкциями  
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ЛЮДИ ГОВОРЯТ

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ 
К ИДЕЕ ОСТАВИТЬ 
РОССИЯНАМ ОДИН 
ВЫХОДНОЙ?

Опрос проводился в соцсетях 
«Комсомольской правды», в опросе 
приняли участие 9,9 тысячи человек.
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ПРОВОКАЦИОННО 
ПРИЛЕТЕЛИ

19 мая 2023 года, 
13.40 по Тбилиси - вре-
мя посадки прямого 
рейса из Москвы. Вре-
мя возобновления тури-
стических перспектив 
для грузин и россиян. 
И прямая дорога к род-
не. И много-много стра-
стей.

Встречать этот рейс 
в Грузии начали... еще 
10 мая, когда Владимир 
Путин вернул прямое 
авиасообщение меж-
ду Москвой и Тбили-
си. Президент Саломе 
Зурабишвили выска-
залась резко против 
и рейсов, и безвиза 
для грузин. Назвав все 
это провокацией. Уже 
19 мая, когда самолет 
приземлится, она на-
зовет его «нежелатель-
ным». Запад намекнул 
грузинскому правитель-
ству на возможные 
санкции. А вот премьер 
Ираклий Гарибашвили 
был за.

- Если кому-то не по-
нравилось назначение 
полетов с Россией 
и безвизовый режим, 
они могут сами открыть 
другие рейсы. Назна-
чить прямые рейсы 
с Америкой, ввести без-
виз для наших граждан 
в США, в Китай... - зая-
вил он и напомнил, что 
надо думать о простых 
людях.

17 мая грузинская сто-
рона выдала первое раз-
решение на полеты рос-
сийской авиакомпании 
«Азимут». А 19 мая еще 
одной - Red Wings. Обе 
летают, в том числе и на 
отечественных само-
летах, так что санкций 
быть не должно.

А в субботу, 20 мая, 
полетела и первая гру-
зинская ласточка - борт 
авиакомпании Georgian 
Airways. 

Еще пять российских 
авиакомпаний запро-
сили полеты в грузин-
ские города. Уже ясно, 
что порядка 40 тысяч че-
ловек (20 туда и 20 об-
ратно) будут регулярно 
курсировать между на-
шими странами каждый 
месяц.

Рестораторы, туро-
ператоры и отельеры 
Грузии потирают ру-
ки. Экономисты рису-
ют красивые графики 
«вверх». Даже фарма-
цевты радуются - ждут 
прямых поставок рос-
сийских медикаментов.

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЯ

В день прилета «Ази-
мута» полиция стянула 
усиление к аэропорту. 
Но до 12.30 было тихо. 
Настолько, что стра-
жи порядка расселись 
по кафе. Зато в центре 

города грузины 
протестовали. 
Колонна проте-
стующих, среди 
которых оказалось 
немало и наших 
релокантов, неис-
тово гудя, с флагами 
и антироссийскими ло-
зунгами направилась в 
аэропорт. Но до ме-
ста не доехала. То ли 
задержались в пути, 
то ли полиция сработа-
ла на опережение.

- Эти люди относятся 
к деструктивной части 
оппозиции, - счита-
ет грузинский аналитик 
Васо Капанадзе. - Ими 
руководит член парла-
мента Елена Хоштария. 
Они, как и президент, 
под диктатом Запа-
да. Но основное боль-
шинство правительства 
и людей приветствует 
и прямые рейсы, и без-
виз.

Те, кто приветствует 
изменения, тоже были 
в аэропорту. Но вели се-
бя тихо. А вот противни-
ки устроили шоу: хотя 
автоколонна не доехала, 
но пешеходы, заверну-
тые в украинские и гру-
зинские флаги, с транс-
парантами и свистками 
прибыли аккурат к по-
садке самолета. Поли-
ция эту группу чело-
век в 200 остановила. 
Но свист и антирос-

сийские лозунги, в том 
числе и матерные, слы-
шали все прилетевшие 
и встречающие.

В самом здании про-
вокаторов не оказалось. 
И ни один оппозицио-
нер к прилетевшим 
не приблизился.

Багаж пассажирам 
рейса Москва - Тбили-
си выдали молниенос-
но. И с такой же ско-
ростью на пассажиров 
посыпались вопросы 
журналистов: от «При-
ветствуем вас в Грузии!» 
до «Вы знаете, что ва-
ша страна заняла чужие 
территории?». Туристы 
явно не понимали, о чем 
речь.

- Давно хотели по-
бывать в Грузии, - рас-
сказывает блондинка 
Юлия. - На борту все 
радовались, пили шам-
панское, поздравляли 
друг друга.

- Ожидали такую 
встречу? - спраши-
ваю я, перекрикивая 
свист оппозиционной 
толпы.

- Нет! А почему такой 
ажиотаж?

- Грузия сейчас пы-
тается получить статус 
кандидата на вступление 
в ЕС. А все страны ЕС за-
крыли воздушное про-
странство от России, - 
объясняют девушке мои 
грузинские коллеги.

А вот другая пассажир-
ка, Мария, призналась 
мне, что не удивлена та-
кой бурной встречей.

- У меня мама грузин-
ка, муж грузин. Я в кур-
се всех противоречий, - 
объясняет она. - Прямые 
рейсы - это хорошо. По-
тому что это христиан-
ство, общая история, 
куча родственников 
и в России, и в Грузии. 
Не надо смешивать по-
литику и любовь наших 
народов друг к другу.

В самом самолете был 
настоящий праздник, 
рассказал мне Юрий 
Сагайдак, прилетевший 
в Тбилиси на свадьбу 
к племяннику:

- Весело было, 
но группа женщин, 
они из какой-то 
организации, как 
я понял, напились 
и орали весь полет. 
Там же разливали 
какую-то шипучку 
(наверное, шам-
панское. - Авт.). Вот 

они и не рассчитали, 
перебрали.
Я все это время с ужа-

сом ждала, что те подвы-
пившие женщины из са-
молета выйдут в зону 
прилета, на них налетят 
оппозиционные СМИ 
и начнется «вот это вот 
все». Но, слава богу, обо-
шлось. То ли девушки 
были не такими уж не-
трезвыми, то ли проско-
чили незаметно.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ПОСЛЕДУЕТ?

- Скажите, там, в зале 
прилета, пассажиры рей-
са из Москвы еще оста-
лись? - спросила я кор-
респондента грузинского 
ТВ, которая только что 
опрашивала пассажи-
ров на языке Пушкина 
(в зал пускали только 
аккредитованных, меня 
завернули).

- Извините, я не раз-
говариваю по-русски, - 
с вызовом она ответила 
мне уже на языке Шек-
спира. - И да, в зале уже 
никого не осталось.

Все шоу «приключе-
ние пассажиров Москва 
- Тбилиси в аэропорту» 
заняло не больше часа. 
Оппозиция, кончено, 
обещает акции протеста 
продолжить, но, види-
мо, масштабных собы-
тий ждать не стоит.

Не более 200 - 300 человек с флагами Грузии, Украины и антироссийскими лозунгами 
добрались пешком из Тбилиси до аэропорта, в здание которого их не пустила полиция.
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Пассажиры самолета Super Jet 100-95В «Амур» 
российской компании «Азимут» в Москве не ждали, 

что в аэропорту Тбилиси не все будут им рады. 

Дина КАРПИЦКАЯ

Как Грузия встре-
чала первый после 
4-летнего перерыва 
самолет из России.
Спецкор «КП» с тру-
дом просочилась в аэро-
порт Тбилиси, где по-
разилась спокойствию 
полицейских, порадо-
валась за пассажиров 
и нарвалась на хамство 
местных журналистов.

*Здравствуйте, россияне - 
по-грузински.

Самые агрессивные 
из протестующих 

до аэропорта  
им. Руставели 
не добрались.

Гамарджоба, 
русеби*!
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Светлана БАШТОВАЯ

В регионе продолжается 
активная цифровизация 
в сфере здравоохранения.

В Кузбассе для жителей региона за-
пустили «Портал пациента». Это про-
изошло благодаря продолжающейся в 
регионе цифровизации в сфере здра-
воохранения по поручению министра 
здравоохранения России Михаила Му-
рашко и губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева.

ПОЧТИ ЭЛЕКТРОННАЯ МЕДКАРТА
По словам главы Минздрава, площад-

ка нового портала осталась прежней - 
это сайт «Врач 42», с которым знакомы 
большинство кузбассовцев. Правда, те-
перь там существенно обновился интер-
фейс и стало больше функций - чтобы 
доступ к медицинским услугам стал еще 
более быстрым и легким.

Так, теперь на портале без лишних 
сложностей можно не только записаться 
к врачу, но и вызвать специалиста на дом 
или записаться на телемедицинскую 
консультацию «врач-пациент». Причем 
человек может оформить запись как для 
себя, так и для другого человека, напри-
мер, мужа, жены или ребенка. Кроме 
того, в личном кабинете теперь будут 
отображаться результаты анализов и 
обследований (из организаций, которые 
являются участниками портала, сейчас 
их 96), а также информация о пройден-
ных и запланированных приемах.

Необходимо отметить, что авториза-
ция на «Портале пациента» будет прохо-
дить только через аккаунт на госуслугах, 
и, следовательно, там автоматически 
будут отображаться все нужные для за-
писи данные, если они есть на портале 
госуслуг.

Немного о преимуществах: новым 
порталом можно пользоваться как 
с компьютера, так и с телефона, вся 
информация собрана в одном месте - 
это буквально электронная медкарта 
в смартфоне. Помимо этого, больше 

не придется бегать по поликлиникам, 
чтобы получить результаты анализов, 
потому что все они будут в личном ка-
бинете. Так же легко, как записаться, 
можно запись отменить в один клик, 
что очень экономит время.

К слову, присутствовавшие на бри-
финге журналисты, как и полагается, 
попробовали сами выполнить действия 
в новом портале, проверили на себе, 
что называется. И, на самом деле, поль-
зоваться новым ресурсом легко - все 
просто и понятно даже на интуитивном 
уровне, ничего не тормозит и нет сбоев. 
Записаться на прием к врачу получилось 
без проблем.

На данный момент электронная за-
пись к врачу доступна только в боль-
нице, к которой прикреплен человек. 
Но в ближайшее время сервис будет 
дополняться: электронными докумен-
тами, возможностью получения раз-
личных справок. Также планируется 
настроить портал так, чтобы анализы 
ребенка тоже были доступны в личном 
кабинете родителя.

ПЕРВЫЕ ЗА УРАЛОМ
Кроме того, есть и площадка для ра-

ботников медицинских организаций - 
«Портал врача». Сделано это для того, 
чтобы в случае обращения человека 
к специалисту или экстренного по-
ступления в медучреждения врач мог 
увидеть всю историю посещений, ана-
лизов и обследований, что позволит 
сократить время на принятие решений.

Важно, чтобы вся информация с по-
сещений и обследований заносилась 
в электронном виде - и врачей моти-
вируют делать это. Как минимум, это 
улучшает и саму работу портала - по-
являются шаблоны, которые помогают 
специалистам, а также, что логично, 
помогает врачам - ведь чем больше 
информации о человеке есть у специ-
алиста, тем проще с ним работать.

- Безусловно, Кузбасс является пе-
редовиком. У нас очень мощный ин-
формационно-аналитический центр, 
который придумывает новые фишки - 
«Портал пациента» одна из них, и она 
будет выделять нас из массы других 

регионов. На данный момент подоб-
ный портал есть в Санкт-Петербурге, 
но у наших соседей, ближайших реги-
онов, таких опций нет. Поэтому мы, 
как всегда, первые, по крайней мере, 
за Уралом, - отметил Дмитрий Беглов.

Что касается телемедицинских кон-
сультаций в Кузбассе, на которые мож-
но записаться через «Портал пациен-
та», то, по словам директора КОМИАЦ 
(с которым активно взаимодействует 
Министерство здравоохранения Куз-
басса) Олеси Приндуль, старт им будет 
дан уже на этой неделе. Все медицин-
ские организации региона создадут 
расписание.

Записаться на нее будет достаточно 
просто - нужно лишь оставить заявку 
на портале, в ней указать причину об-
ращения, при необходимости можно 
прикрепить файл с результатами об-
следований или анализов и сохранить.

В календаре в личном кабинете за-
явка будет отображаться. После ее об-
работки в медучреждении будет дана 
обратная связь на электронную по-
чту, указанную на портале госуслуг, с 
приглашением на телемедицинскую 
консультацию и с указанием даты и 
времени, также будет прикреплена 
ссылка, пройдя по которой можно 
пообщаться с врачом в комфортных 
для себя условиях.

Есть и телемедицинские консульта-
ции «врач-врач» для отдаленных тер-
риторий. Это позволяет фельдшерам 
получить консультацию эксперта, на-
пример, из областного центра, и на-
значить правильное лечение пациенту.

Сейчас в Кузбассе работают над 
еще одной глобальной задачей: соз-
данием цифрового профиля пациента. 
То есть все данные о человеке будут 
в электронном виде. На основании 
этого профиля будет выстраиваться 
тактика лечения. Это также должно 
помочь и в закупке лекарств, пото-
му что данные о числе страдающих 
тем или иным заболеванием помогут 
правильно рассчитать количество не-
обходимых препаратов.

5Картина дня: Кузбасс

В Кузбассе заработал «Портал пациента»

Новый портал - фактически личный медицинский кабинет 
пациента, в котором можно будет увидеть и все обращения 
к врачам, и результаты анализов, и назначенное лечение.
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«Фобия» - реалити-шоу 
о человеческих страхах
Каждый человек чего-то боится. А много ли 
мы знаем о своих страхах? Иногда страх при-
ходит раньше, чем знание о нем. В каждой 
серии 2 сезона проекта участники будут 
сталкиваться с новыми и новыми фобиями. 
Кто победит? Люди или страхи? Узнаем в 
финале! Никто не останется прежним!

Стань партнером самого 
крипового проекта!
Звони по телефону 8 (384-2) 54-55-11 
или пиши на почту: 
reklama@rmhkuzbass.ru

Съемки 2 сезона стартуют летом 2023 года.

Зрители увидят проект в новом телевизион-
ном сезоне - в сентябре.

Острые ощущения гарантированы всем!

В этот день в школах региона был усилен пропускной 
режим и приняты дополнительные меры безопасности, в 
том числе запрет на продажу алкоголя. 24 мая у девяти-

классников начнется государственная итоговая аттестация. 
А 25 мая «Последний звонок» прозвенит и более чем для 

девяти тысяч выпускников 11-х классов.

 ■ ЦИФРА ДНЯ

30
тыс.

учеников девятого класса отметили 
«Последний звонок» в понедельник, 22 мая

 ■ КАК ПОГОДКА?

Майские ночи в регионе будут 
морозными, а дни - теплыми
Анастасия СЕРГЕЕВА

В течение всей 
недели ожидаются 
перепады 
температуры 
в 20-30 градусов.

В Кузбассе на этой 
неделе ожидаются ми-
нусовые температуры 
по ночам, а днем воз-
дух будет прогреваться 
до +22...+25 градусов. 
Прогноз погоды дали 
синоптики Кемеров-
ского гидрометцентра.

Так, во вторник, 
23 мая, ночью ожи-
дается +2… +7 гра-
дусов, местами замо-
розки до -3 градусов, 
днем +18…+23 граду-
са. Ветер будет севе-
ро-западный, ночью 
3-8 метров в секунду 

с порывами до 13 ме-
тров в секунду, днем 
4-9 метров в секунду, 
местами с порывами 
до 14 метров в секун-
ду. Переменная об-
лачность, преимуще-
ственно без осадков, 
ночью по югу возмож-
ны небольшие дожди. 
Прогнозируется го-
римость 4, 5, местами 
1 класса.

В среду, 24 мая, 
ночные температуры 
составят +3…+8 гра-
дусов, местами замо-
розки до -3 градусов, 
днем +15…+20 граду-
сов, местами до +25 
градусов. Ветер по-
прежнему будет севе-
ро-западный, ночью 
2-7 метров в секун-
ду, местами порывы 
до 12 метров в секун-

ду, днем усилится до 
5-10 метров в секунду 
с порывами до 16 ме-
тров в секунду. Будет 
облачно, преимуще-
ственно без осадков. 
Горимость 4, 5, места-
ми 1, 2 класса.

В четверг, 25 мая, 
ночью будет прохлад-
нее - до 0…+5 граду-
сов, местами ожи-
даются заморозки 
до -3 градусов. Днем 
воздух прогреется до 
+12…+17 градусов, ме-
стами до +22 градусов. 
Подует северный ветер 
3-8 метров в секунду, 
местами порывы до 
13 метров в секунду. 
Прогнозируется пе-
ременная облачность, 
без существенных 
осадков. Горимость 4, 
5, местами 2 класса.
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Наталья ВАРСЕГОВА

- Нельзя говорить, что у нас в России 
все плохо и мы раздолбаи, - рассу-
ждает Ян Йираско. Пригретые 
весенними лучами, мы сидим на 
лавочке возле сидрового це-
ха и беседуем о вечном - как 
сделать так, чтобы жизнь 
в стране наладилась.

Ян - гражданин Чехии, 
но с 2005 года живет в 
России. Его основная спе-
циализация - мехатроника 
(автоматизация систем про-
изводства и роботизация). 
Благодаря ей он оказался в 
Калуге, благодаря ей же на-
шел любовь всей жизни. И 
речь не только о его жене На-
талии, но и о стране, которую 
Ян искренне любит.

Йираско пригласили в Россию для 
работы в автопроме, который в начале 
2000-х набирал обороты - иностранные 
компании создавали у нас заводы по 
сборке автомобилей, приглашая спе-
циалистов из разных стран.

Россия никогда не была ему чужой. 
Родился Ян полвека назад в Чехо-
словакии. «Живой» русский язык учил 
по фильмам, книгам и музыке. 

Наталия - сибирячка, в Калугу пе-
реехала из Сургута. Ян познакомился 
с ней в 2008 году на калужском заводе 
Volkswagen. Оттуда ему, кстати, при-
шлось уволиться из-за отказа перево-
диться в другое отделение за границей.

- Мы сразу решили жить в России. 
Жена так и сказала: остаемся здесь, 
покупаем участок, высаживаем сад. 
Никто не сказал мне сразу, что если 
ты женишься в России, то это пожиз-
ненный приговор, - смеется чех. - Она 
обняла меня своей нежной ручкой, а 
эта ручка оказалась стальной.

И все же семья часто бывала в Ев-
ропе. В Чехии у Яна живет брат, в 
Великобритании дочери Яна учили 
английский язык. А сам он постигал 
там премудрости производства сидра.

ЯБЛОКО ЯБЛОКУ РОЗНЬ
Но почему именно сидр?
- Хотелось делать продукт, который 

будет локальным - характерным для 
Калужской области, - объясняет Ян. - 
А в нашем крае много яблок.

Настоящему сидру подходят жестко-
ватые, терпкие на вкус яблоки с кис-
линкой, которые Йираско покупает в 
местных хозяйствах.

Оборудование - пресс и мойку - бра-
ли импортное. Оно надежнее. Зато ли-
ния розлива - нижегородская.

Эксперименты с сидром Ян прово-
дил дома, в ванной. Опытным путем 
удалось разработать несколько рецеп-
тур, которые можно было запускать в 
производство. К этому моменту семья 
вложила в сидровое дело более 20 млн 
рублей, практически все накопления.

- Первый год, это был 2018-й, про-
ходил сложно, - вспоминает Ян. - Мы 

десятки сортов перебрали, пока отла-
дили нужную температуру для купа-
жа. Только с третьего года заявились 
на лицензии, получили разрешение 
Росалкогольнадзора на производство, 
оформили сертификаты. Сейчас у нас 
вместе со мной четыре сотрудника, 
перерабатываем 300 тонн яблок в год. 
Это 150 тысяч литров сидра.

Продукцию Йираско можно встре-
тить не только в Калужской, но и в 
соседних областях. В основном в 
ресторанах, немало частных заказов. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
- Ян, почему вы так любите Рос-

сию? - спрашиваю на прощание.
- Если не любить, то нельзя здесь 

жить. Нужно верить в нашу стра-
ну и делать свою работу так, что-
бы за нее не было стыдно. От это-
го мы все станем только лучше 
и честнее.

Наш человек

Бизнес - это красиво! 
На лавандовые поля 

в Центральной России 
съезжаются барышни-крестьянки 

для фотосессий - на сайте KP.RU
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НЕ ЯБЛОКОМ ЕДИНЫМ

Отпуск по-европейски
Планы у Яна масштабные. Помимо сидра, он запускает 

проект по производству пива и развивает агротуризм.
- Я помню чешские полуразваленные деревни на границе 

с Германией, которые поднялись как раз за счет агроту-
ризма, - поясняет сидродел. - Мы уже поставили несколько 
домиков, где можно остановиться на сутки-двое. Недалеко 
водохранилище с прекрасной рыбалкой, будут велосипеды для 
прогулок. Хозяева порадуют туристов отличной кухней. Это 
знаменитая европейская выпечка - трдельники, мещовский 
гусь, запеченный на яблоках. И сидр, конечно же.

К слову, 3 июня отмечается Всемирный день сидра. В 
этот праздник на ферме Яна пройдет очередной «Торкотино 
фест». Здесь будет все: музыка, воздушный шар, отличная 
еда, напитки. В прошлый раз на праздник приехало около 
800 человек, в этом году ждут еще больше гостей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Евростата за 2021 год, а также NielsenIQ за 2022 год.

(литров на человека в год)

62,7 млн литров сидра 
выпустили в России в 2022 году

Потребление сидра 

11,2 в Великобритании
5,6 в Финляндии
2,1 в Испании
1,8 в Чехии
0,17 в России

54,3% - рост производства 
сидра в стране в 2022 году
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СПРАВКА «КП»

Традиционный сидр - 
это слабоалкогольный (до 6 - 7%) 
напиток, произведенный из сока 
прямого отжима путем 
естественного брожения. 

Особенно популярен в Западной Европе: Франции, 
Испании, Великобритании. Из этих стран 

российские путешественники 
и привезли на родину культуру пития сидра.

Раньше на наших прилавках львиная доля сидра 
была иностранной. Но в прошлом году 

по понятным причинам импорта стало намного 
меньше. Российские производители кинулись 

импортозамещать яблочный алкоголь, 
и в стране случился сидровый бум: производство 

и продажи выросли вполовину 
(см. «Только цифры»), 

появились десятки новых брендов.

Ян «гонит» сидр 
традиционным 

способом - 
это не меньше 

10 месяцев выдержки.
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Хоть сидр и считается западноевропейским напитком, 

на Руси тоже была культура пития забродившего 

сока яблок. Ее Ян Йираско и решил возродить.

Как чех в российской глубинке производство 
яблочного алкоголя наладил:

Там чудеса, 
там сидр бродит



Вузам дан старт
В каждом созданы учебные группыЗДРАВЫ

БУДЕМ

РАВНЕНИЕ - 
НА ГЕРОЕВ
Читайте 
на стр. 10 (4) �

- Специальная военная опе-
рация кардинально меняет 
курс внутренней и внешней 
политики страны. Насколько 
российское казачество готово 
к переменам?

- Специальная военная опе-
рация в полной мере показала, 
кто есть кто, - и в стране, и за 
ее пределами. Кто - настоя-
щий патриот, а кто нет и готов 
предать Родину за загранич-
ные счета и недвижимость. 
В новой Концепции внеш-
ней политики Россия впер-
вые заявлена как самобытное 
государство-цивилизация, 
как держава, сплотившая 
многочисленные наро-

ды в единый Русский мир. 
Что созвучно и соответствует 
нашим целям в СВО: защи-
тить право на суверенный путь 
развития, сохранить и приу-
множить ценности русской 
цивилизации. Именно ци-
вилизационный путь России 
как великой державы создает 
прецедент многополярного 
мироустройства и усилива-
ет жажду США и его сател-
литов отменить ее, уничто-
жить, стереть с лица земли.

В первые месяцы спецопера-
ции казаки добровольно - вна-
чале с Кубани, а затем и каза-
ки - Терского, Черноморского, 
Оренбургского, Волжского 

войсковых казачьих обществ, 
Всевеликого войска Донского, 
сегодня - и Сибири - ушли до-
бровольцами в Донбасс. Соз-
дали - на настоящий момент - 
15 казачьих добровольческих 
отрядов. За все время СВО бо-
лее 19 тысяч казаков выпол-
няли и выполняют задачи на 
самых тяжелых направлени-
ях. На вверенных рубежах они 
стоят насмерть. Как и в им-
перские времена, казачество 
становится частью Русского 
мира, играет заметную роль 
в укреплении российской го-
сударственности.

- Новые исторические реа-
лии каким-то образом влияют 
на содержание Стратегии го-
сударственной политики РФ 
в отношении российского ка-
зачества?

- В ситуации серьезных 
геополитических вызовов, 

требующих укрепления обо-
роны, обеспечения госу-
дарственной и обществен-
ной безопасности, усиления 
военно-патриотического 
воспитания, - мобилизуются 
все ресурсы страны. И в пер-
вую очередь патриотические. 
Казачество в новой истории 
проявило себя как поистине 
народное движение, к которо-
му примыкают не только ро-
довые казаки, но и те граждане 
России, которым не безраз-
лична судьба Родины и кото-
рые готовы в трудную минуту 
встать на ее защиту. В связи 
с чем Совет при Президенте 
РФ по делам казачества при-
нял решение об изменениях 
и дополнениях основных на-
правлений Стратегии. 

Казаки на марше: «После 
парада обратно - за ленточку».

«Свою землю не сдаем!»
Воюем в отрядах самообороны

Подробности 
на стр. 8 (2) �

На вопросы «КП» 
ответил атаман 
Всероссийского 
казачьего общества

Герои СВО 
пронесли 
под 
черкесками 
фотографии 
дедов 
и прадедов 
Потомки 
продолжают их 
дело в Донбассе 
в 15 войсковых 
казачьих отрядах.

В День Победы 250 каза-
ков Кубанского ВКО и Все-
великого войска Донского 
в составе сводного парад-
ного расчета Всероссий-
ского казачьего общества 
(ВсКО) прошли по брусчат-
ке главной площади стра-
ны, представив казачество 
России. Возглавил прохож-
дение атаман ВсКО казачий 
генерал Николай Долуда.

- Сегодняшний парад По-
беды прозвучал как набат 
к единению страны и укре-
плению воинского духа. По 
политической значимости он 
так же важен, как первый 
парад в годы Великой Оте-
чественной войны 7 ноября 
1941 года. По сути, мы сом-
кнули ряды с нашими отцами 
и дедами, которые уходили 
на фронт прямо с Красной 
площади, по которой мы 
маршировали и сегодня,  - 
сказал Николай Долуда.

По его словам, в сводном 
парадном расчете ВсКО - 
более 12% участников СВО. 
На груди под черкесками ка-
заки пронесли по площади 
фотографии дедов и праде-
дов - героев Великой Отече-
ственной войны, чье дело 
продолжают в Донбассе 
добровольцы 15 войсковых 
казачьих отрядов.

- Мы сегодня чествуем не 
только героев Великой Отече-
ственной войны, но и героев 
Донбасса. И те и другие по-
свящали и посвящают свой 
подвиг борьбе с фашизмом 
и нацистской нечистью! - под-
черкнул атаман ВсКО.

 По решению президента 
страны, Верховного главно-
командующего, на главной 
трибуне парада находились 
54 казака-добровольца, 
удостоенные государствен-
ных наград. 

Николай ДОЛУДА:

Курс только на победу!
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Окончание. Начало на стр. 7 (1).

Членами Совета приняты предложенные 
мной дополнения и изменения в этот документ 
стратегического планирования. В частности, 
войсковым казачьим обществам будет предо-
ставлена возможность комплектовать добро-
вольческие казачьи формирования. 

Обязательным станет участие реестровых 
казаков, пребывающих в запасе, в ежегодных 
военных сборах. Сегодня в организации и про-
ведении военно-полевых сборов планку задают 
Кубанское, Оренбургское, Волжское казачьи 
войска. В то же время во Всевеликом войске 
Донском и Енисейском казачьем войске про-
ведены сборы с небольшим охватом казаков, 
а в Забайкальском, Иркутском и Уссурийском 
казачьих войсках военно-полевые сборы вообще 
не проводились. В сегодняшней напряженной 
внешней ситуации это недопустимо и пока-
зывает слабость и непонимание атаманским 
корпусом поставленной задачи.

Также поддержано наше предложение о соз-
дании в образовательных организациях, реали-
зующих казачий компонент, музейных комнат, 
посвященных увековечиванию памяти казаков 
- участников СВО.

Казак - это прежде всего воин. Создание цен-
тров военно-патриотического воспитания на базе 
образовательных организаций с казачьим ком-
понентом станет отдельной строкой Стратегии. 
Соответствующим пунктом дополнят и перечень 
Целевых показателей выполнения Стратегии.

В условиях ужесточения информационной вой-
ны выполнение задач, связанных с популяри-
зацией деятельности казачества и объективного 
освещения образа казака-воина, целесообразно 
возложить на региональные органы власти со-
вместно с казачьими обществами. 

- Принятые Советом поправки в Стратегию - 
это новый вектор развития российского казаче-
ства? Что уйдет из его актуальной повестки, 
появятся ли новые акценты?

- Претерпели изменение и дополняют-
ся в основном пункты Стратегии, связанные 
с несением казаками государственной и иной 
службы и патриотическим воспитанием под-

растающего поколения. Неизменным остается 
курс на служение и защиту Отечества. Очевидно, 
что противостояние России и стран НАТО во 
главе с США обрело затяжной характер. В рам-
ках усиления военной и политической мощи 
России фестивали и пляски должны уйти на 
второй план. В первую очередь казаки будут со-
вершенствовать навыки огневой, тактической 
и инженерной подготовки. Задачи казачьих 
обществ текущего периода: системное обучение 
казаков для ротации личного состава имеющих-
ся и боевое слаживание формирующихся добро-
вольческих отрядов; качественное проведение 
военно-полевых сборов с учетом опыта СВО; 
участие в формировании мобилизационного 
людского резерва; освоение учащимися каза-
чьих классов, школ, кадетских корпусов азов 
начальной военной подготовки. Для решения 
этих задач необходим кадровый резерв из числа 
грамотных профессионалов, патриотов Роди-
ны - настоящих лидеров. Им будет по силам 
мобилизовать имеющиеся и прирастить новые 
ресурсы казачьих обществ для решения государ-
ственных задач и осуществить переход на каче-
ственно новый уровень развития казачества. 

- Как Всероссийский атаман и как замести-
тель председателя Комитета Госдумы ФС РФ 
по делам национальностей - как вы оцениваете 
ситуацию противостояния России и Запада во 
главе с США?

- Отвечая за судьбу казачества и как военный 
человек скажу: сама ситуация противостояния 

России и империалистического Запада - 
это серьезное испытание на прочность 

государственной системы 
и традиционных 
ценностей, на ко-
торых Россия дер-

жалась веками. СВО - 
это не только трудности, связанные 

с переустройством экономики и про-
изводства, внутренней и внешней поли-

тики, не только боль утраты по погибшим 
соотечественникам. Это и радость того, 

что Россия не просто выстояла в испыта-
ниях, но обретает былую державную мощь. 
На всех фронтах нами взят курс только 
на победу! 

Фото: казачий добровольческий 
отряд «Терек».

По врагу -
казачье 
прицельное! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники парада:

Духом крепки, 
телом не обижены
Подлечив раны, казаки рвутся 
в бой с нацистской нечистью.

Подъесаула Всевеликого войска 
Донского Владимира Замбаева 
в Донбассе знают как командира 
первой штурмовой роты казачьей 
бригады «Дон» (БАРС-21) с позывным 
«Якут»:

- Казаки по доброй воле приходят в Донбасс, 
чтобы окончательно искоренить коричневую чуму! 
Духом крепкий, телом не обижен. Если по-казачьи 
сказать: кони застоялись. Надо передавать боевой 
опыт молодежи, чье сердце бьется во имя Родины. 
На параде - в одной коробке с сыном. Это моя ле-
бединая песня!

Походный атаман Сухумского особого 
отдела Кубанского казачьего войска 
Андрей Чирков ушел на СВО с первой 
волной добровольцев «Тавриды». 
Служит в Донбассе офицером 
разведки: 

- Решалась судьба Родины. Потому это даже не 
обсуждалось. Участие в параде Победы - большая 
ответственность. Нам, привыкшим в последнее вре-
мя передвигаться короткими перебежками, нужно 
было вспомнить, как чеканить шаг. Отточено каждое 
движение, чтобы в главный день моей страны все 
было безупречно.

Казак Всевеликого войска Донского 
Евгений Царегородцев: 

- Иду с братом - не по крови, а по духу, по оружию. 
Ну а после парада обратно, за ленточку. Ребята там 
ждут. Главные бои - впереди. На передовой у ребят 
настроение боевое. О чем думают и говорят казаки? 
Победа, победа, трижды победа!!! Дед прямо с Крас-
ной площади в 41-м ушел на фронт. Эту семейную 
традицию я продолжил.

Казак Кубанского казачьего общества 
Виталий Дегтярев:

- Родом из Луганской области. Когда у нас забрали 
Родину, Советский Союз, мы приняли самостийность 
Украины и жили мирно, в содружестве с Россией. 
Но невозможно принять майдан и угнетение наших 
исторических прав. Я медик, ушел добровольцем. 
Для своих детей стараюсь быть примером во всем. 
Обещал старшему сыну - он стал атаманом в каза-
чьем классе - пройти на параде. А потом - снова за 
ленточку.

Студент казачьей сотни ЮФУ Лев 
Моторин:

- Самое важное в характере луганских людей 
то, что они простые и честные. Край наш рабо-
чий, угольный, мужчины наши серьезные. Умеют 
молчать. Умеют постоять за себя. Сегодня Россию 
решили отодвинуть на второй план, нам навязывают 
европейские ценности. Но нет! Тогда мы возьмем 
в руки орудие и сами решим - куда нам идти. Когда 
началась спецоперация, парни Луганска с оружием 
пошли защищать Родину. Среди них мой лучший 
друг, ему было всего 17 лет. Сегодня я шагаю за 
него и за себя.

Советник атамана Всевеликого войска 
Донского Михаил Беспалов:

- Казаки приехали, чтобы на параде пройти за 
своих героических предков, за тех ребят, кто по-
гиб, выполняя боевые задачи спецоперации, и за 
тех, кто сегодня на передовой. Для казаков этот 
день - тоже спецоперация. Мы хотим показать, что 
мы, казаки, были, есть и будем. После возвращения 
из-за ленточки подлечим раны и снова пойдем в бой 
с нацистской нечистью. А все потому, что мы воины.

2

От первого лица

Курс только на победу!

Единым фронтом 
Как и вся страна, в дни испытаний казаки России живут еди-

ным фронтом. Воины защищают интересы Родины в Донбас-
се, братья-казаки, жены, матери, дети - закупают технику, со-
бирают гумпомощь, собирают походные бани, вяжут маскиро-
вочные сети, организовывают по пути следования за ленточку 
походные молельные комнаты, кухни. И ждут друг от друга ве-
сточки.

Ветераны передают боевой 
опыт на практике.
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Совместно с полицией казаки несут кру-
глосуточное патрулирование улиц, дежурят 
на контрольно-пропускных пунктах, охраня-
ют социальные (школы, больницы, детские 
сады) и критически важные объекты (мосты, 
железнодорожные станции, административ-
ные здания).

Также казаков можно встретить на по-
стах контроля, где они ведут наблюдение 
за обстановкой. Всем дружинникам выданы 
форменная одежда и бронежилеты. 

- Мы знаем местных жителей, можем от-
личить приезжих. Главная задача самообо-
роны - упредить провокации и диверсии 
и обеспечить безопасность жизни граж-
дан, - сказал атаман Курского ОКО Игорь 
Филипповский. 

Казачьи дружины созданы в приграничных 
районах Курской области. Казаки делают 
точечные выезды после прилетов беспилот-
ных летательных аппаратов, чтобы предупре-
дить мародерство в тех жилых кварталах, 
откуда отселены люди. 

- Чувствуется, что казаки обучены, опе-
ративно действуют при тушении пожаров 
или эвакуации раненых. Им можно доверить 
любой участок, - отметил командир одного 
из батальонов самообороны Белгородской 
области.

В самообороне служат казаки в основ-
ном непризывного возраста. Но настроение 
выказывают решительное:

- На себе почувствовали: беда надвига-
ется. И готовы защищать от бандеровцев 
каждую улицу, каждый дом! 

- Это наша земля, политая кровью отцов 
и дедов. И мы ее никому не отдадим! Пусть 
Зеленский с Байденом и не мечтают. 

- Казаки свою землю не сдают. И в плен 
никогда не сдаются! Готовы идти до побед-
ного!

пунктах и содействию пограничникам в охра-
не госграницы на территории Астраханской 
и Волгоградской областей оказывает губерна-
тор Ростовской области Василий Голубев. 
А казаки дружин Донецкого и Таганрогского 
округов в районах, приграничных с зоной про-
ведения специальной военной операции, несут 
усиленные дежурства, ведут работу по предот-
вращению незаконного провоза вооружения, 
боеприпасов и обнаружения ДРГ.

«Казаки стали на защиту России, ее буду-
щего, на защиту семей и памяти наших де-
дов и прадедов. И мы гордимся вами и верим 
в вас!» - сказал Василий Голубев.

Необходимость мобилизовать 
силы на защиту интересов Роди-
ны в ходе СВО задала особый 
угол зрения органов власти на 
взаимодействие с казачеством. 
При поддержке губернаторов, 
их заместителей - руководите-
лей рабочих групп, курирующих 
вопросы казачества, полномоч-
ных представителей президента 
в федеральных округах Кубанское, Орен-
бургское, Волжское, Терское, Центральное, 
Черноморское войсковые казачьи общества, 
Всевеликое войско Донское формируют, 
обучают и снаряжают казачьи доброволь-
ческие отряды, создают учебные центры их 
боевого слаживания, направляют жителям 
Донбасса и участникам боевых действий 
гуманитарную помощь.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ!
Губернатор Краснодарского края Вениа-

мин Кондратьев для сформированных Ку-
банским ВКО трех казачьих добровольческих 
отрядов общей численностью более 4,5 
тысячи человек выделил 100 млн рублей 
на обеспечение деятельности казачьих от-
рядов и 500 млн - на потребности воинских 
частей, где служат в том числе и мобили-
зованные казаки из Кубанского региона. 
Кроме того, по поручению руководства края 
регион одним из первых начал производить 
выплату единовременной материальной по-
мощи в размере 100 тысяч рублей и моби-
лизованным, и добровольцам. Также власть 

региона оказывает помощь 
членам семей военнослужа-
щих, погибших при выполнении 
воинского долга в зоне СВО. 
Прорабатываются вопросы 
дополнительных льгот, в том 
числе - выделения путевок для 
санаторно-курортного лечения 
раненых.

«ПАРТЫ ГЕРОЕВ»
Совместно с министерством образования, 

науки и молодежной политики Краснодар-
ского края и главами муниципальных обра-
зований в образовательных организациях 
с казачьим статусом Кубанское ВКО про-
водит работу по открытию «Парт героев», 
мемориальных уголков, стендов о казаках, 
участвующих в СВО. В 73 учреждениях об-
разования созданы школьные музеи, посвя-
щенные героям спецоперации. «Внутренняя 
сила и стойкость казаков вызывают восхи-
щение и являются примером для будущих 
поколений», - считает Вениамин Кондратьев.

ДЛЯ «ТЕРЕКА»
Системную помощь в формировании, обу-

чении и экипировке казаков бригады «Терек», 
сформированной Терским и Волжским ВКО, 
оказывают полпред Президента РФ в СКФО 
Юрий Чайка, а также министерство Став-
ропольского края по национальной политике 
и делам казачества. Во время посещения 
пункта базирования казачьей бригады «Терек» 
в ЛНР полпред вручил бойцам госнаграды 

и передал квадрокоптеры, специальное обору-
дование и снаряжение. Поблагодарил бойцов 
за профессионализм, надежность и верность 
казачеству и России. «То, что вы все делаете, - 
это подвиг!» - сказал Юрий Чайка. 

ДЛЯ «ЕРМАКА»
Совет по делам казачества при губерна-

торе Оренбургской области оказывает со-
действие обучению на базе Военно-полевого 
учебного центра казаков Оренбургского ВКО, 
пополняющих личный состав добровольче-
ских отрядов «Ермак» (БАРС-15) и «Фор-
штадт» (БАРС-6). Губернатор области Денис 
Паслер гордится тем, что в регионе живут 
мужественные, смелые, с огромной силой 
духа герои. «Для оренбуржцев, всей страны 
очень важно то, что вы делаете», - сказал он.

ДЛЯ «ТАВРИДЫ»
Инициатором создания реестрового ка-

зачьего войска в Крыму является глава Ре-
спублики Крым Сергей Аксенов. Вопросы 
участия казаков Черноморского войска в СВО 
в составе казачьего штурмового батальона 
«Таврида» и отрядов самообороны при не-
посредственной поддержке главы региона 
решаются оперативно и на профессиональном 
уровне. За самоотверженность и мужество 
глава Республики Крым вручил ордена «За 
верность долгу» (с мечами), медали «За муже-
ство и доблесть» 57 казакам Крыма. «Добро-
вольцы проявили героизм, самоотверженно 
и без колебаний выполняя свой воинский долг. 
Благодарен родным за то, что доверили своим 
сыновьям защищать Россию и наш российский 
Крым», - сказал Сергей Аксенов.

ПРИГРАНИЧНАЯ СТРАЖА
Системную помощь казакам Всевеликого 

войска Донского в подготовке добровольцев 
к участию в СВО, в организации деятельности 
по поддержанию правопорядка в населенных 

Мы и власть:
особый угол зрения
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встали встали 
на защиту на защиту 
России, России, 
своих семей своих семей 
и памяти и памяти 
предков

РАТНОЕ ДЕЛО

Отчаянные 
ребята!

Именно так характеризуют сегод-
няшний настрой казаков военные 
корреспонденты, показывая работу 
добровольческих отрядов.

«Страха нет. Про себя помо-
лишься, и нормально!»  - говорит 
боец с позывным «Дьяк».

За время СВО сформировано 15 ка-
зачьих добровольческих отрядов общей 
численностью 19 тысяч человек, приняв-
ших и принимающих участие в СВО на са-
мых тяжелых ее направлениях, в Красном 
Лимане, Авдеевке и Артемовске. 

Настроение казаков передал и ата-
ман ВсКО Николай Долуда, вернув-
шись с передовой: «Я горжусь каза-
ками! В их глазах такая сила, такая 
мощная энергетика казачьего духа, 
не сломленного в непростых усло-
виях боевых действий!» 

 � САМООБОРОНА
ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Около 600 казаков Белгород-
ского отдельского и Курского окружно-
го казачьих обществ Центрального ВКО 
на территориях прифронтовых регио-
нов Курской и Белгородской областей 
пополнили личный состав батальонов 
самообороны.

Около 300 белгородских 
казаков отдельными подразделениями 
вошли в батальоны самообороны, ко-
торые по инициативе жителей региона 
формируются губернатором Вячесла-
вом Гладковым.

298  казаков Курского 
окружного казачьего общества, име-
ющих боевой опыт, пополнили личный 
состав дружин самообороны, форми-
руемых губернатором области Рома-
ном Старовойтовым. Для стрельб 
дружинникам выделены полигон, ору-
жие и боеприпасы.

3

Соработничество

В президиуме Совета при Президенте 
России по делам казачества (слева 
направо): заместитель председателя 
СФ, представитель от законодательного 
органа государственной власти региона 
Юрий Воробьев, председатель Совета - 
помощник президента Дмитрий Миронов, 
атаман ВсКО, заместитель председателя 
Комитета Госдумы ФС РФ по делам 
национальностей Николай Долуда.

Белгородские и курские 
казаки пополнили 
отряды самообороны. 

Прифронтовое 
настроение: 

«Свою землю 
  не сдаем 
  и в плен 
  не сдаемся!»
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ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ 
ПОКОЛЕНИЙ

Во всех 14 вузах созданы учебные груп-
пы казачьей направленности. От казачьих 
обществ за ними закреплены опытные 
казаки-наставники.

Так, по словам атамана станичного ка-
зачьего общества «Платовское» Ивана 
Ревина, в Южно-Российском государ-
ственном политехническом университете 
(НПИ) им. Платова для потомков Донского, 
Кубанского и Терского казачеств на базе 
Военного института в 2014 году создана 
Платовская казачья сотня. 

- При отборе в сотню учитываем добро-
вольность и христианское вероисповедание. 
Студенты полгода проходят испытательный 
срок, знакомятся с казачьими заповедями, 
принимают решение связать судьбу с ка-
зачеством. После чего зачисляются в ря-
ды сотни и начинают осваивать программу 
допобразования «Социальное управление 
в казачьих обществах»,  - рассказал Иван 
Алексеевич.

Программа включает модули: «Организа-
ция казачьего самоуправления», «Экономи-
ка казачьих регионов», «Юридическое обе-
спечение деятельности казачьих обществ», 
«История и культура казачества», «Осно-
вы православной культуры» «Организация 
культурно-досуговых мероприятий».

По окончании курсов выпускникам вы-
дается сертификат и присваивается каза-
чий чин «хорунжий», что позволяет войти 
в кадровый резерв атамана Всевеликого 
войска Донского.

В настоящее время в состав СКО «Платов-
ское» входят три взвода студентов общей 
численностью 103 человека. В параде По-
беды на Красной площади приняли участие 
40 платовцев.

В Кубанском государственном аграрном 
университете создана учебная группа каза-
чьей направленности, в которую вошли 23 
студента факультетов управления, эконо-
мического, агрономии и экологии, гидроме-
лиорации, землеустроительного. Условием 
зачисления является знание и уважение 
казачьей культуры и традиций, христиан-
ское вероисповедание, а также постановка 
на учет в первичном казачьем обществе 
по месту проживания. 

- С нового учебного года в рамках основной 
образовательной программы планируем пре-
подавание дисциплины «История и традиции 
казачества России»,  - сообщил начальник 
управления по воспитательной работе Кубан-
ского ГАУ Владимир Сиренко, курирующий 
реализацию в вузе казачьего компонента. 

По его словам, уже сегодня в рамках сту-
денческого научно-просветительского об-
щества «Казачья Вольница» студенты при 
поддержке кафедры истории и политологии 
и военного учебного центра КубГАУ прово-
дят научные конференции, круглые столы, 
осуществляют исследования по теме исто-
рии, культуры и традиций казачества. Также 
активно занимаются сбором гуманитарной 
помощи для участников СВО.

11 студентов КубГАУ во главе с атама-
ном казачьей сотни Артемом Приходько 
приняли участие в параде Победы 9 Мая на 
Красной площади в составе парадного рас-
чета Кубанского казачьего войска. 

- Это главное событие в моей жизни, - де-
лится Артем. - Мой отец - атаман Челбасского 
ХКО Ейского отдела ККВ. Под черкеской, как 
и все казаки, я пронес на груди фотографию 
моего деда - героя Великой Отечественной 
войны. Мне есть на кого равняться!

В межфакультетскую группу (дружину) ка-
зачьей направленности Кубанского государ-
ственного университета вошли 24 студента 
юридического факультета, факультета исто-
рии, социологии и международных отноше-
ний, факультета управления и психологии, 
журналистики, института географии, геоло-
гии, туризма и сервиса и других.

В рамках программы допобразования 
«Основы управления казачьим обществом» 

студенты факультативно знакомятся с истори-
ей и культурой Кубанского казачества, осно-
вами православной культуры, экономикой 
казачьих обществ, юридическим обеспече-
нием их деятельности, а также организацией 
казачьего самоуправления. 

По словам проректора по воспитатель-
ной работе и социальным вопросам Нико-
лая Редькина, отвечающего за развитие 
в КубГУ одного из направлений казачьего 
компонента в образовании, с целью усиле-
ния подготовки к армейской службе в новом 
учебном году планируется открытие военно-
спортивного клуба.

- По аналогии с военной кафедрой, не-
когда существовавшей в  университете, 
молодые казаки в клубе смогут получить 
военно-спортивные навыки, - пояснил Нико-
лай Васильевич.

Он также сообщил, что ребята ведут ак-
тивную работу по увековечиванию памяти 
героев Великой Отечественной войны, встре-
чаются с казаками-ветеранами, в том числе 
и героями СВО. В преддверии празднования 
Дня Победы состоялась встреча с добро-
вольцем отряда БАРС, казаком-наставником 
Пашковского станичного казачьего общества 
Юрием Сумыниным.

Руководством вузов Ассоциации для аби-
туриентов - участников СВО и их детей пред-
усмотрены льготы. 

Образование и воспитание
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 � СОБЫТИЕ

Равнение 
на героев 
Несколько эссе о главном.

Свыше 250 эссе о казаках-героях 
всех войн и конфликтов, участниках 
СВО прислали учащиеся казачьих об-
разовательных организаций. В них  - 
любовь и  сострадание, гордость, 
стремление быть похожими на героев. 
И ощущение того, что совершенные 
подвиги не напрасны - обращены в бу-
дущее. И оно такое же реальное, как 
мысли, чувства и стремления казачат.

Савелий:
«Отец  - участник боевых действий 

в Чечне и в СВО. Жду его и выполняю 
наказ: «Сын, ты теперь главный в се-
мье, пока я защищаю вас за ленточ-
кой. Будь настоящим, с честью носи 
казачью форму!» Я не подведу!»

Дмитрий: 
«Отец - донской казак, герой СВО. 

Было такое, что казалось, до захода 
солнца он и его бойцы не доживут. 
«Бейся до последнего, никогда не да-
вай слабины», - говорит батя.  Погиб-
ших и раненых товарищей они выносят 
с поля боя. Русские своих не бросают! 
Горжусь отцом! Хочу быть как он!» 

Валерия: 
«Мария Суглобова, моя прапраба-

бушка, во время Великой Отечествен-
ной в казачьей форме кавалеристом 
прошла легендарный путь Плиевской 
дивизии от Кубани до Праги».

Мария:
«Козьма Крючков - казак, герой Пер-

вой мировой войны. В бою получил 16 
колотых ран. В схватке с врагом убил 
11 немцев и получил Георгиевский 
крест 4-й степени, став первым геор-
гиевским кавалером Первой мировой». 

Владислав:
«Мой прадед, Захар Греков,  - раз-

ведчик 4-го гвардейского Кубанского 
казачьего кавалерийского корпуса, 
герой Кущевской атаки. «Они видели 
смерть, с молитвой закрывали гла-
за погибшим товарищам и снова шли 
в бой. Теряли здоровье, но не теряли 
силы духа».

По итогам смотра-
конкурса «Лучший казачий 
кадетский корпус» 
в 2023 году победителем 
стал ГАОУ «Казачий 
кадетский корпус имени 
атамана И. А. Бирюкова» 
Астраханской области.

2-е место занял Кропоткинский казачий 
кадетский корпус имени Г. Н. Трошева 
Краснодарского края, 3-е место - кадетская 
школа-интернат «Курганинский казачий 
кадетский корпус» Краснодарского края.

Церемония награждения прошла в каза-
чьей столице Кубани.

- Стать победителем смотра-конкурса 
«Лучший казачий кадетский корпус» 
означает ответственность за качество 
подготовки кадрового резерва казачьих 
обществ, - подчеркнул Всероссийский 

атаман Николай Долуда. - В сегодняш-
ней ситуации - это задача номер один. 
Казачьему кадетскому корпусу имени 
атамана И. А. Бирюкова она по силам!

Атаман ВсКО акцентировал внимание 
руководителей Волгоградской, Воронеж-
ской, Курганской, Пензенской, Сверд-
ловской областей, Ставропольского, 
Пермского краев, Республики Калмы-
кия, а также войсковых атаманов, на 
чьих территориях располагаются казачьи 
кадетские корпуса, ни разу не вошед-
шие в финал престижного конкурса, на 
необходимость эффективного развития 
их материально-технической базы и по-
вышения уровня подготовки кадрового 
резерва для казачьих обществ России.

Команде победителя вручат переходя-
щее знамя Президента РФ и переходящий 
кубок атамана Всероссийского казачьего 
общества.

Вузы Ассоциации 
стартовали

??
?

Для учебных заведений 
Ассоциации казачьих 
вузов, реализующих 
казачий компонент, 
2023 год стал стартовым.

Пришло время 
продолжить 
подвиг!

Высокая награда - 
высокая ответственность.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В Рособрнадзоре 
ответили на вопросы 
выпускников 
и родителей 
о госэкзаменах.

Уже 26 мая стартует экза-
менационная пора. Первый 
в расписании - русский язык. 

Накануне ведомство, от-
ветственное за проведение 
ЕГЭ, организовало традици-
онную горячую линию. А его 
руководитель 
Анзор Музаев 
отвечал на во-
просы не толь-
ко как чинов-
ник, но и как 
папа выпуск-
ника, который 
тоже сейчас го-
товится к ЕГЭ.

К итоговой аттестации в 
стране все готово - и пун-
кты приема экзаменов, и 
техника. Пройдет она в до-
пандемийном формате. Осо-
бые условия предусмотрены 
только для четырех новых 
субъектов РФ и пригранич-
ных территорий (будут сда-
вать ЕГЭ или ГВЭ по своему 
выбору по двум обязатель-
ным предметам).

О чем еще спрашивали на 
«линии».

Обязательные 
экзамены добавят

Нет. Как было два - мате-
матика и русский язык, так и 
останется.

 Появится ли 
базовый уровень 
для других 
предметов

Облегченный вариант есть 
только по математике для тех, 
кто собирается на гуманитар-
ные факультеты. Остальные 
предметы останутся только 
в профильном формате, по-
скольку для учебы в вузе по 
ним нужны глубокие знания.

А компьютерный 
формат

На компьютерах сдают толь-
ко информатику, переводить в 
этот формат другие экзамены 
не планируют. Один из аргу-
ментов - развернутые ответы 
на задания ЕГЭ по математи-
ке, физике, химии предпола-
гают запись формул. Это долго 
и потребует навыков работы 
в специализированных ком-
пьютерных программах.

 Реально ли 
проверять 
работы быстрее

Проверяют 10 - 12 дней, 
хотя обычно укладываются в 
10. Ускориться и при этом не 
ухудшить качество проверки 
пока не получится. Мы, ока-
зывается, и так одна из самых 
быстрых стран - в других ждут 
оценок до трех месяцев.

Можно родителям 
в наблюдатели

Родители не могут находить-
ся в пункте приема экзаменов 
вместе со своим ребенком, но 
могут быть общественными 
наблюдателями в других ППЭ 
(пунктах проведения экзаме-
нов).

 У меня ужасный 
почерк - 
примут работу

И примут, и проверят. У 

проверяющих уже такой опыт, 
что даже любой почерк разбе-
рут. Но все-таки лучше писать 
разборчиво.

 Оценка 
не устраивает - 
как пересдать

Если по баллам преодо-
лен минимальный порог, 
то попытаться улучшить ре-
зультат можно будет только 
в следующем году. Если не 
преодолен (двойка), то в ре-
зервные дни. Результаты ЕГЭ 
действительны в течение че-
тырех лет, при поступлении 
учтут наивысший балл. Так 
что можете пересдавать хоть 
каждый год.

 Разрешат 
ли диабетику 
взять телефон

Если в телефоне установ-
лено приложение по отсле-
живанию медицинских по-
казателей, то разрешат. Но 
телефон нужно будет поло-
жить на видное место, в по-
ле зрения видеокамеры. А 
вообще рассматривается во-

прос принимать ЕГЭ у диа-
бетиков отдельно от других.

Вопросы 
про СВО будут

В этом году - нет. Потому что 
этой темы еще нет в учебни-
ках, а принцип ЕГЭ - не спра-
шивать то, что дети не изучали 
на уроках.

 Почему 
9-классники 
сдают больше, 
чем 11-классники

У 9-х классов обязательных 
предметов 4. Но изначально 
хотели сделать еще больше - 
аж 8, так что лучше не напо-
минайте.

- Хотя бы шесть было бы 
правильно, - считает Анзор 
Музаев. - Возможно, Мин-
просвещения вернется к этому 
вопросу. Но уменьшать точно 
не будут.

Если на экзамене 
станет плохо

В каждом ППЭ есть мед-
пункт. По согласованию с вра-
чом организаторы составят акт 
о досрочном завершении эк-
замена. С этой бумагой можно 
будет сдать заново в резервный 
день. К слову, лекарства, ко-
торые принимаете по назна-
чению врача, можно взять с 
собой.

  Можно заменить 
экзамен 
без справки

После 1 февраля (крайний 
срок подачи заявок на сдачу 
предметов по выбору) замены 
возможны только при нали-
чии документа, подтверждаю-
щего уважительную причину. 
Вариант для особо пережи-
вающих - сразу заявиться на 
больше предметов и не прийти 

на экзамен, если передумал. 
За это не наказывают. Уве-
домлять про неявку необяза-
тельно.

 Дадут ручку, 
если моя 
не пишет

Писать экзамены нужно 
черной гелевой ручкой, и 
лучше сразу взять запасную. 
Правила не обязывают орга-
низаторов выдавать участни-
кам ручки.

 Как быть, 
если бланков 
не хватит

Если участник не смог за-
кончить работу из-за нехватки 
бланков, он должен написать 
заявку на апелляцию сразу же 
на экзамене. Но в последние 
годы таких сбоев не случалось.

Перекус 
разрешат

Легкий и без шуршащей упа-
ковки перекус взять можно. 
Правила позволяют.

 Допустимо ли 
сдавать 
два иностранных

Только если оба этих языка 
вы изучали в школе, в частно-
сти, в 10 - 11-х классах.

Заменят ли ЕГЭ 
на портфолио

Этот вопрос задают очень 
часто, и пока ничего нового 
на него не отвечают.

- Пока я не вижу перспекти-
вы, что такая форма оценки, 
как экзамен, будет отмене-
на в ближайшие 10 лет. Это 
очень хороший мотиватор, 
чтобы встряхнуться, взяться 
за дело и освоить тот или иной 
предмет, - сказал глава ведом-
ства. - Но не исключаю, что 
отбирать абитуриентов вузам 
скоро будет активно помогать 
ИИ, оценивая в том числе и 
достижения школьников.

Педсовет

Для списывающих 
на ЕГЭ расставят нейросети

Самые острые проблемы 
образования - в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям
в 11.00 (мск) на Радио «КП»

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА
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• смартфон 
или обычный 
мобильный 
телефон
• смарт-часы 
или другие часы 
с функцией 
поддержки 
файлов разного 
типа
• коммуникатор
• калькулятор 
программируемого 
типа
• словарь 
или справочник
• электронный 
переводчик
• фотоаппарат,
• мр3- 
плеер
• шпаргалки
• видеоаппаратура

ЧТО НЕЛЬЗЯ 
БРАТЬ С СОБОЙ

Все то, что поможет 
участнику списывать:

Был случай, когда школьника наказали даже после того, как он до начала 
экзамена признался, что забыл выложить кнопочный телефон. Были случаи 
и когда участники через суд доказывали, что нарушение им приписали 
необоснованно. Но все-таки лучше не рисковать и быть предельно 
внимательным. Даже фитнес-трекер лучше оставить дома: мало ли 
кому что померещится? Ведь за участниками наблюдают 
не только видеокамеры, но и специальная нейросеть. 
Алгоритм настроен так, что любое подозрительное 
поведение участников фиксируется. В прошлом году, 
к слову, именно нейросеть поймала нескольких
ребят со шпаргалками.

НА ЗАМЕТКУ Обыскивать участников, заставлять 
выворачивать карманы запрещено, 
но вас попросят выложить 
запрещенные предметы. 
Отдадите добровольно - 
претензий к вам не будет. 

На входе в ППЭ 
обычно стоят 
металлодетекторы 
и охрана. 

Если пронесете на экзамен и попадетесь - выгонят 
и аннулируют результат. Пересдать разрешат только через год.
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Александр ПОНОМАРЕВ, 
Екатерина САРДАКОВА

Девочек двух и четырех 
лет искали в Кузбассе 
сотни человек из четырех 
регионов России.

Днем 19 мая по кузбасским пабли-
кам в соцсетях разлетелась тревож-
ная новость: в небольшом поселке 
Ленинский Яшкинского района - 
примерно в 80 километрах от Кеме-
рова - пропали две родные сестры 
двух и четырех лет.

Девочки гуляли на детской пло-
щадке, которая находится недалеко 
от дома, без присмотра взрослых. 
Так было уже не раз - поселок ма-
ленький, на 100 домов, чужих нет 
и почти не бывает, все друг друга 
знают, каждый при необходимости 
может остановить деловито шага-
ющих детей, развернуть их домой 
или крикнуть матери: «Твои куда-то 
собрались».

Но не в этот раз. Видимо, сказа-
лась огородная пора, когда день год 
кормит. В 18.00 девочек последний 
раз видели на площадке, а потом они 
ушли в неизвестном направлении.

Самое ужасное, что родители за-
явили о пропаже дочерей только 
на следующий день - спустя почти 
20 часов с того момента, когда их ви-
дели последний раз: семья неблаго-
получная, многодетная, и взрослые 
не сразу заметили, что двух девочек 
нет дома.

- Сообщение, что в поселке Ле-
нинский 18 мая около 18.00 во время 
прогулки ушли с детской площадки 
и пропали две сестры, поступило в 
дежурную часть ОМВД России по 
Яшкинскому муниципальному окру-
гу в пятницу, 19 мая, около 14.30, - 
сообщили в пресс-службе ГУ МВД 
России по Кемеровской области.

В Ленинский по тревоге сразу от-
правились десятки людей: сотруд-

ники силовых ведомств - полиции, 
Следкома, МЧС, Агентства по за-
щите населения и территории Ке-
меровской области, представители 
администрации, волонтеры отряда 
«Лиза Алерт», добровольцы из числа 
местных жителей. Более 300 чело-
век, разбившись на поисковые груп-
пы, прочесывали по квадратам лес, 
которым окружен Ленинский, все 
дворы поселка и заброшенные стро-
ения. В поисках также задействовали 
беспилотник и вертолет Росгвардии. 
Большие опасения за судьбу девочек 
вызывал тот факт, что ночью 19 мая 
в Кузбассе было нетипично холодно 
для второй половины месяца - всего 
0 градусов. И это не считая того, что 
в лесах Кузбасса сейчас в поисках 
пищи бродят проснувшиеся медве-
ди. Счет шел на часы.

Спустя сутки с начала поисков и 
почти двое с момента пропажи обе 

девочки были замечены с верто-
лета в поле в четырех километрах 
от Ленинского. Одновременно на 
этот участок на квадроцикле при-

ехали и два добровольца из рай-
центра Яшкино - Сергей Гурин и 
Сергей Дроздов. Девчушки в одних 
платьицах, без обуви, одна - совсем 
босая, с перемазанными землей ли-
цами, сначала недоверчиво смо-
трели на мужчин и подошли лишь 
после того, как те им крикнули, что 
приехали за ними, чтобы отвезти 
их к маме.

- Мы хотим домой, - были первые 
слова девочек. А потом попросили 
пить и есть.

Сестренок накормили, напои-
ли и привезли в Ленинский. Лю-
ди в поселке плакали при встрече 
малышек: кто от облегчения, что 
нашлись живыми, кто от ужаса - 
слишком легко они были одеты для 
холодных ночей Кузбасса. Пере-
охлаждение у них зафиксировали 
и медики скорой помощи. А еще 
обезвоживание, солнечные ожоги 
и десятки присосавшихся клещей. 
В настоящий момент девочки на-
ходятся в районной больнице под 
присмотром врачей. Возвращать их 
домой не собираются. Кроме того, 
из семьи, жившей только на детские 
пособия, после этого случая изъяли 
и остальных четырех ребятишек.
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Картина дня: Кузбасс

Маленькие сестры в одних 
платьях две ночи бродили по лесу

Сергея Гурина (слева) и Сергея Дроздова, нашедших девочек, 
поощрят и руководство кузбасской полиции, и власти Кузбасса.

ГУ
 М

ВД
 Р

ос
си

и 
по

 К
ем

ер
ов

ск
ой

 о
бл

ас
ти

.

 ■ А ВОТ ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

В Анжеро-Судженске двухлетнюю девочку искали 12 часов
Анастасия СЕРГЕЕВА

Малышка ушла 
из дома вечером, пока 
бабушка, которая 
за ней присматривала, 
отвлеклась 
на другие дела.

В воскресенье, 21 мая, стало 
известно еще об одной пропав-
шей без вести двухлетней девочке 
- уже в Анжеро-Судженске. Мать 
малышки рассказала, что ее дочь 
пропала около 18.00, когда на-
ходилась под присмотром бабуш-
ки. Пожилая женщина ненадолго 
отвлеклась на домашние дела 
и вскоре обнаружила, что внуч-
ки нет во дворе дома. Два часа 
мать и бабушка искали девочку 
самостоятельно, а когда поиски 
не дали результатов, обратились 
в полицию.

В городе сразу же были орга-
низованы масштабные поисковые 

мероприятия, в которых, по дан-
ным официального представителя 
МВД России Ирины Волк, приняли 
участие около 500 человек.

- По указанию начальника ГУ 
МВД России по Кемеровской об-
ласти генерал-майора полиции Ген-
надия Корниенко на место поис-
ков направлено усиление из числа 
сотрудников областного полицей-
ского главка. В поисках ребенка 
принимали участие оперативники 
уголовного розыска, инспекторы 
по делам несовершеннолетних, 
участковые уполномоченные по-
лиции, сотрудники СУ СК России 
по Кемеровской области-Кузбас-
су, представители МЧС, волонте-
ры поискового отряда, местные 
жители, - сообщила Ирина Волк.

Всю ночь люди осматривали 
близлежащие дома и улицы, об-
следовали территорию, которая 
в том месте окружена болотами и 
рекой. В общей сложности группы 
прошли около 300 километров. 

И в итоге девочку удалось найти - 
полицейские патрульно-постовой 
службы ОМВД России по Анжеро-
Судженскому городскому округу 
обнаружили ее на берегу реки 
Чернушка в трех километрах от 
дома.

- Услышали крик и плач, а потом 
увидели, что в кустах кто-то ше-
велится. Мы побежали и достали 
ребенка, - рассказали участники 
поиска.

Малышку отправили в больницу 
на осмотр, чтобы удостовериться, 
что ночь, проведенная на улице, 
не сказалась на ее здоровье.

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев поручил наградить во-
лонтеров, участвовавших в поис-
ках девочки в Анжеро-Судженске, 
а также добровольцев, нашедших 
двух сестер, которые пропали в 
Яшкинском районе.

- Волонтеры пришли на помощь 
по первому зову, и благодаря это-
му удалось избежать беды. В бли-

жайшее время мы вручим им на-
грады от правительства региона. 

Эти люди - гордость Кузбасса,  - 
отметил Сергей Цивилев.
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 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Следователи 
возбудили дело 
о халатности

После пропажи ребятишек След-
ственный комитет возбудил уголовное 
дело. А уже в ходе его расследова-
ния выяснилось, что неблагополучной 
семьей никто не занимался. Вернее, 
мать не один раз привлекали к ад-
министративной ответственности за 
различные правонарушения, появле-
ние пьяной, но меры к изъятию детей 
никем не принимались. И это при том, 
что ребятишки даже не посещали 
детский сад. Так появилось еще одно 
уголовное дело - по факту халатности, 
допущенной органами профилактики. 
В настоящее время расследование по 
нему продолжается.

Двухлетнюю девчушку полицейские обнаружили 
на берегу реки в трех километрах от дома.

Девочек завернули 
в специальные одеяла, чтобы 

они могли согреться после 
полученного переохлаждения.
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Лариса МАКСИМЕНКО

Сила духа у сынишки 
в генах - от родителей 
и от прадеда-героя 
из Кузбасса.

Денис Шуренков в 26 лет 
привез любимую в челябин-
ский загс и шел за инвалидной 
коляской, не замечая сочув-
ственных взглядов. У его не-
весты нет рук и ног?... Ну и 
что?

У его Гали два пальчика 
всего, они на правой руке 
(а левая - по локоть, и одна 
нога - половина, и другая - 
с неопорной ступней)... Но, 
взяв «загсовую» авторучку ми-
зинцем и безымянным, Галя 
поставила уверенную под-
пись и уверенно надела так 
же уверенному Денису кольцо 
на палец.

- А я ей обручальное колеч-
ко надел на цепочке на шею. 
Кольцо можно было бы и ей 
на палец. Но я понимал: так 
носить ей будет неудобно, - 
вспоминает 35-летний Денис 
тот день - самый в жизни глав-
ный, с их решением - быть 
вместе всегда.

...И свое кольцо Денис но-
сит не снимая. Он глава се-
мьи, опора жене и родивше-
муся вскоре первенцу. А еще 
у Дениса характер, гены деда, 
строителя КМК. И их Денис, 
уже здорово видно, передал 
сыну Валере...

«ВМЕСТЕ!»
Про историю любви маль-

чишки из Кузбасса и девчон-
ки из Центральной России - 
Дениса Шуренкова и Гали 
Лобовой - впору снимать ки-
но.

Часть первая. Галя. Роди-
лась в роддоме Воронежа, у 
малышки оказались недораз-
виты ручки и ножки. «Ребе-
нок не жилец», - смотрели, 
ошибаясь, вперед медики, 
уговаривая мать от дитя отка-
заться. И она с трудом согла-
силась. Родным сказала, что 
ребенок умер... А Галя выжила 
и росла умной, веселой и не-
сдающейся. В Кусинском ре-
абилитационном центре для 
детей с ограниченными воз-
можностями, куда ее, на Урал, 
перевели из Воронежа, она 
уже в шесть лет пошла в пер-
вый класс. И училась ходить 
на протезах. И была «всезнай-
кой» (училась на «пять») и ду-
шой компании. И там же, в 
Кусе, встретила Дениса.

А перед выпуском, узнав из 
личного дела, какой ее родной 
город, написала туда в соцза-
щиту, и ее «связали» с мамой и 
папой. И те, потрясенные, что 
жива, приехали, попросили 
прощения. И с тех пор и роди-

тели, и Галя, и уже галечкина 
семья друг к другу давно «при-
росли», и Галя, Денис, Валера 
на машине ездят за 1700 км в 
Воронеж в гости.

Часть вторая. Денис. А он 
должен был родиться на Ал-
тае, в селе, в колхозном до-
ме, расти на молоке и свежем 
воздухе.

- Но жена перед родами 
стала рваться в Новокуз-
нецк, там жили ее и моя ма-
мы. И то ли спешный переезд, 
она сорвалась, уехала вперед 
одна, то ли родовая травма, 
но Денису в новокузнецком 
роддоме поставили диагноз - 
детский церебральный пара-
лич, - вспоминает отец Де-
ниса - Виктор. - Жена была 
в шоке. Своего жилья нет. 
Сыну предстоит серия опе-
раций на ногах, и когда-ни-
будь, может, и встанет или же 
нет… И врачи сказали ей, что 
ребенка лучше передать госу-
дарству, оно вылечит за госс-
чет. Жена написала «отказ-
ную», ни с кем не советуясь… 
Потом мы ходили и ходили 
в Дом ребенка. Нам разре-
шали гулять с Денисом. От 
операции до операции. А по-
том пришли тяжелые 1990-е 
(с многомесячными задерж-
ками зарплат и выживанием 
на одной картошке. - Авт.). 
И мы приехали к Денису, а 
его нет. Оказалось: перевели 
в спецдетдом на Урал, в Кусу, 
и там продолжали спасать его 
ноги. В общей сложности Де-
нису сделали шесть операций. 
Сын стал ходить. Он писал об 
этом нам. Мы писали ему… И 
не скрывали: виноваты, так 
виноваты, что сын растет да-
леко от нас.

…Но Денису и Гале повез-
ло: тот детдом в Кусе стал им 
родным. И подружились они 

еще совсем детьми... Денису 
было лет девять, Гале восемь.

- И было в то время у всех 
у нас любимое занятие - ме-
няться. Сейчас это, наверно, 
выглядит смешно... А я к Гале 
тогда подошел... У меня - су-
хие духи, такой пакетик, они 
пришли ко мне тоже из об-
мена, пахли не очень, но обе-
щали аромат в шкафу лучше. 
А у нее для обмена была шка-
тулка, сшитая из открыток... 
И, впервые разговорившись, 
я в упор не видел, что у Гали 
нет рук, ног. Притянула ду-
ша… И, кстати, со шкатулкой 
Галя не рассталась... - улыба-
ется Денис.

…И шли школьные годы. 
И они, двое, дружили и еще не 
знали, что дружба перейдет в 
любовь. И после выпускного 
он, уехав по возрасту первым, 
обнял в Новокузнецке ба-
бушку, отца, старшего брата, 
сходил на могилу матери, вы-
учился в колледже, получил, 
как интернатский, квартиру.

- Но меня тянуло назад. 
Я поступил в Челябинский 
техникум легкой промыш-
ленности. Нашел Галю, ее 
уже в дом-интернат для пре-
старелых и инвалидов пере-
вели. А встретились и по-
няли - больше ни за что не 
расстанемся, - говорит Денис.

- Она - твой идеал. А чем ты 
покорил ее сердце?

- Я добросовестный, ответ-
ственный, спокойный, я на 
всю жизнь такой...

Часть третья. Сын! После 
признания влюбленных друг 
другу Галя поехала учиться в 
экономический колледж (под 
Рязань). Это была ее мечта, и 
родители ее повезли. А Денис 
приехал следом. И Галя вы-
училась там на программи-
ста. Он, чтобы быть вместе, 

окончил отделение «Эконо-
мика и бухучет» с красным 
дипломом. И вернулись вме-
сте в Челябинск с дипломами 
(но по профессии работы ни 
тогда, ни потом не нашли, и 
оба работают сейчас в бан-
ке. - Авт.), «осели», объеди-
нили жилье в одно.

- И случилось счастье. Мы 
стали ждать ребенка! В кон-
сультации повезло - врач Га-
лю рожать не отговаривала, 
а поддержала, - продолжает 
Денис. - Мы понимали: риск 
есть, вдруг сбой, который слу-
чился перед рождением Га-
ли, произойдет и дальше, хотя 
врачи так толком и не зна-
ют причину... А нам с Галей 
генетик сказала, что вероят-
ность передачи сбоя есть, и 
это 50 на 50. Но это слова, а 
глубокого исследования не 
было... И Галя меня спроси-
ла: «...если родится ребенок 
больным, уйдешь?» - «Нет! 
Как мне без вас?!» Ведь мы 
сына уже так сильно любили и 
уже так сильно ждали... И имя 
выбрали заранее - Валерий, 
что означает «здоровый, 
сильный». И сын родился –
здоровым, вес 2800 граммов, 
рост 50 см, по шкале Апгар 
8 баллов из 10... И забирал 
я Галю с Валерой из роддо-
ма с ее приехавшими мамой 
и папой... Они научили нас 
купать, пеленать... А уеха-
ли они, и мы, конечно же, 
справились. Галя сына с рук 
не спускала. Я тоже. Гуляли 
мы - в одну линию. Сначала 
коляска с сыном, за ней ко-
ляска с Галей, замыкаю, за 
всех отвечаю я... И сын рос 
некапризным, с ним было и 
есть легко.

После рождения сына Гале 
сделали новые протезы ног и 
левой руки. Но походила не-

много - и начались боли, и 
Галя, намучившись, пересела 
снова на коляску. И КТ по-
казало вдруг врожденный вы-
вих бедра, и так протезы стали 
лишь для красоты и редкими, 
«на выход». И даже протез ле-
вой руки с «умным» суставом 
отложила в сторону, и он стал 
тоже «на выход», неудобен. 
И если пошлет Господь вто-
рого малыша, Галя нянчить 
его будет снова своими ру-
ками, какие есть, «...так на-
дежнее».

...В два с половиной года 
мама и папа отдали Валеру 
на ОФП (общую физическую 
подготовку).

- А года четыре на занятия 
сын проходил, и тренер ото-
брал Валеру в команду - в 
школу олимпийского резер-
ва на спортивную гимнасти-
ку. Сын влюблен в спортив-
ную гимнастику! А в обычной 
школе - он в первом классе - 
влюблен в математику и в 
физкультуру... По спортивной 
гимнастике на днях прошли 
очередные соревнования, по-
беды наши еще впереди, а из 
старых побед - сын в шестерке 
лучших... - гордятся Денис и 
Галя.

...Кстати, два обручальных 
кольца мамы и папы оди-
наковы, размером тоже. На 
каждом - крутящаяся кру-
глая вставка. Совпадением 
это было или им знаком о 
будущем? Сын, как подрос, 
попал в спортивную гимна-
стику, полюбил упражнения 
на кольцах.

...Родные Дениса со дня его 
свадьбы гордятся его семьей и 
его ответственностью. Бабуш-
ка Анна Алексеевна несколь-
ко лет назад перед смертью 
так и сказала, что Денис ха-
рактером - в деда - Григория 
Семенова, погибшего 17 дека-
бря 1959-го в аварии на КМК. 
Тогда из-за взрыва гремучей 
смеси обрушилась домна и 
погибло больше 50 человек, 
и десятки были ранены. Они 
все - поколение героев, стро-
ивших КМК. И погибших в 
тот вечер было много, потому 
что готовили к ускоренному 
пуску домну и было много 
вышедших дополнительно 
на смену и добровольцев. Де-
да Дениса - Семенова - до-
стали из-под завала еще жи-
вым. Он умер в больнице, не 
успев главного - сыграть свою 
свадьбу, дать свою фамилию 
сыну. Через 55 лет после то-
го взрыва регистрация брака 
Дениса и Гали выпала слу-
чайно - и неслучайно - на па-
мятный юбилейный декабрь 
КМК. И внук, Денис, обрел 
пропавшее родовое семейное 
счастье. И нашел свое соб-
ственное.

Галя, Денис, сынишка Валерик на отдыхе за городом.
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Русский характер:

папа победил ДЦП, мама без рук и ног - судьбу, 
сын растет помощником и спортсменом
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Анна ЛУКЬЯНОВА

46-летний заместитель 
министра науки 
и образования 
Петр Кучеренко 

возвращаясь 
с Кубы.

ПОСЛЕДНЯЯ 
КОМАНДИРОВКА

Это случилось 20 мая. Петр 
Кучеренко возвращался с 
Кубы самолетом вместе с 
коллегами - были в рабочей 
командировке, сообщили в 
пресс-службе ведомства. Вне-
запно ему стало плохо. Борт 
экстренно посадили в Мин-
водах, примчались скорые. 
Увы, врачи ничем не смог-
ли помочь. Чиновнику было 
всего 46 лет. Последний день 
рождения он отметил 3 мая.

Петр Кучеренко был замом 
главы Минобрнауки России 
с марта 2020 года. 17 июня 
2021 года назначен статс-
секретарем. Доктор юридиче-
ских наук, профессор. До ми-
нистерства работал в Совете 
Федерации помощником де-
путатов Госдумы. Еще раньше 
был адвокатом и преподавал 
в Российском университете 
дружбы народов (РУДН), ко-
торый и сам окончил.

С женой - певицей Диа-
ной Гурцкая - прожил почти 
20 лет. Их сын Константин 
учится в Гнесинском музучи-
лище. В июне ему исполнится 
16. А в июле - юбилей Дианы: 
45-летие.

На свадьбе Петра и Диа-
ны, как рассказывали, Иосиф 
Кобзон первый выкрикнул за 
столом: «Горько!». Диана за-
смущалась и позволила му-

жу поцеловать себя только в 
щечку. А позже Иосиф Да-
выдович пошутил: мол, этот 
брак навсегда. Диану невоз-
можно представить разведен-
ной женщиной, она может 
быть только вдовой. Все за 
столом смеялись шутке. Увы, 
так и случилось.

МОЖЕТ СЛУЧИТЬСЯ 

Официально пока не со-
общают, что стало причиной 
гибели, как Петр Кучеренко 
чувствовал себя накануне, 
были ли проблемы со здоро-
вьем. Друзья семьи уверяют, 
что он был вполне здоровым 
мужчиной, и случившееся в 
столь раннем возрасте горе 
стало для них шоком.

Обычно такие внезапные 
смерти происходят из-за сер-
дечно-сосудистых катастроф. 
И для них мужской возраст 
около 50 лет как раз является 
опасным рубежом. Вспомни-
лись и другие случаи, когда 
уходили из жизни молодые 
мужчины при похожих об-
стоятельствах (см. «В тему»). 
Например, когда умер Юрий 
Шатунов, много говорили о 
внезапной остановке сердца 
(ВОС).

ВОС - это диагноз в кардио-
логии, под которым понима-
ют ненасильственную смерть, 
развившуюся моментально 
или наступившую в течение 
часа с момента возникно-
вения острой клинической 
картины. Как объясняют спе-
циалисты, внезапно остано-
виться может даже абсолютно 
здоровое сердце - из-за не-
вероятного стечения обстоя-
тельств. Например, внезап-

ной аритмии или спазма. 
Шел по улице, ехал в маши-
не, вдруг стало плохо - и все. 
Коварство синдрома еще и в 
том, что человек погибает, а 
во время вскрытия уже нельзя 
понять, что конкретно при-
вело к смерти: аномалий нет, 
органы выглядят здоровыми. 
По статистике, каждый год в 
России от этой напасти уми-
рает 200 - 250 тысяч человек. 
90 процентов из них - молодые 
мужчины до 50 лет.

- Не знаю истории болезни, 
были ли хронические заболе-
вания, поэтому могу только 
строить предположения. Если 
молодой человек был здоро-
вым, причиной смерти могло 
стать нарушение ритма серд-
ца, - рассказала «КП» кардио-
лог Ольга Молчанова. - Это 
когда сердце начинает биться 
неравномерно, что приводит 
к метаболическим наруше-
ниям в мышечных тканях, в 
частности, сердечной мышце. 
Иногда возникает остановка. 
Другая вероятная причина - 
тромб, который попал в центр 
сердечной деятельности или 
центр дыхания. В таком слу-
чае невозможна реанимация.

- Можно ли предположить 
внезапную сердечную смерть?

- Возможно и это. Почему 
так называется диагноз? На 
вскрытии не находят причин, 
вызвавших остановку сердца.

- На самочувствие челове-
ка могли повлиять перепады 
давления при взлете самолета, 
например?

- Это вряд ли. Для здорового 
человека в условиях полета на 
обычном пассажирском лай-
нере нет ничего катастрофи-
ческого.

Когда слышишь про такие трагедии, всегда подспудно 
возникает мысль: не мог ли спровоцировать катастро-
фический удар по здоровью тропический климат, не-
привычный нашим согражданам? Ведь не зря же врачи 
не устают повторять: если у человека есть хронические 
заболевания (а у кого после 40 лет их сейчас нет?), то 
отдыхать нужно только в своей климатической зоне. 
То же самое, по-хорошему, касается командировок. 
Хотя, конечно, тут вопрос выбора обычно не стоит. Но 
медики настаивают неспроста.

- Смена климатических поясов, резкий перепад тем-
ператур могут стать спусковым механизмом в развитии 
инсульта (а также других сердечно-сосудистых ката-

Ред.). Это серьезный стресс для организма 

координатор программ фонда борьбы с инсуль-
тами ОРБИ Ася Доброжанская.

Да, Петр Кучеренко не летел из зимы в лето. Но 
ведь влажная жара тропиков сама по себе очень 
тяжело переносится.

По словам врачей, риск внезапной смерти после 
долгих перелетов повышен у людей с гипертонией, 
врожденными аневризмами и другими патологиями 
сосудов. О последних большинство пациентов, увы, 
не знают. Также угроза летального исхода растет 

чревато образованием и отрывом тромбов. Кровь 
может сгущаться, в частности, при острых и хро-
нических инфекционных заболеваниях, различных 
воспалительных процессах, в послеоперационный 
период. В таких случаях перед длительными пере-
летами рекомендуется консультация врача, который 
может назначить необходимые препараты для сниже-
ния риска тромбоза.

 Ночью 23 июня 2022 года 
не стало легендарного солиста 
«Ласкового мая» Юрия Шату-
нова. 48-летний артист почув-
ствовал себя плохо, появи-
лись сильные боли в области 
сердца. Вызвали скорую, но 
довезти пациента до больни-
цы врачи не успели. Шатунов 
скончался от обширного ин-
фаркта. Как стало известно, 
проблемы с сердцем мучили 
артиста не один год. Он стра-
дал от сердечной недостаточ-
ности и наблюдался у врачей.
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В ТЕМУ

Кто еще ушел 

 ВОПРОС - РЕБРОМ

Виноват тропический остров?

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 11 января 2022 года на отдыхе в 
Доминиканской Республике внезап-
но скончался телеведущий Михаил 
Зеленский. Ему было всего 46 лет. 
Согласно заключению доминиканских 

врачей, причиной скоропостижной смерти стал инфаркт, вызван-
ный хроническим заболеванием сердечно-сосудистой системы. 
Как рассказала журналистам вдова Михаила Мила Рубинчик, при-
ступ случился неожиданно, ничего его не предвещало. «Это все 
произошло на глазах: ему стало плохо. Состояние ухудшалось 
в течение нескольких минут. Мы дошли до пункта медицинской 
помощи, и там это [остановка сердца] случилось на входе». 
Медицинские манипуляции не помогли.
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 16 декабря 2009 года на 47-м году жизни умер известный 
шоумен Владимир Турчинский, которого знали также под 

фаркт. При этом известно, что спортсмен увлекался приемом 

роста мышц. Такие препараты могут серьезно бить по сердцу, 
предупреждают врачи.

 22 июня 2022 года остановилось сердце 45-летнего певца 
Пьера Нарцисса. Он был известен как исполнитель хита «Шо-
коладный заяц». Артист страдал от подагры и умер во время 
операции на почках.

 9 мая 2019 года умер из-
вестный телеведущий, глав-
ный редактор радиостанции 
«Говорит Москва» Сергей 
Доренко. Он скончался 
во время поездки на сво-
ем мотоцикле. Упал с бай-
ка на оживленном шоссе и 
больше не встал. Ему было 
59 лет. По данным судебно-
медицинской экспертизы, 
причиной смерти стал раз-
рыв аневризмы грудной ча-
сти аорты. Это патология, 
при которой на стенках ар-

скапливается кровь. Разрыв аорты может произойти мо-
ментально. В такой ситуации медики зачастую не успевают 
оказать помощь.
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 16 ноября 2019 года 
скончался российский по-
литик, директор Института 
актуальной экономики и ко-
лумнист «Комсомольской 
правды» Никита Исаев. 
Причиной стал обширный 
инфаркт. Исаеву был всего 
41 год. Он вел здоровый 
образ жизни, часто выкла-
дывал фото со своих тре-
нировок.

ПРОЩАНИЕ
Замглавы Минобрнауки РФ Петра Кучеренко похоронят 

24 мая 2023 года на Троекуровском кладбище в Москве.
В официальной группе певицы сообщается, что церемония 

панихиды пройдет в Богоявленском кафедральном соборе 
в Елохове (Спартаковская ул., 15). Затем на Троекуровском 
кладбище состоятся похороны.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Видеоисторию 
любви певицы 
и чиновника смотрите 
на сайте

Гибель мужа Дианы Гурцкая 
предсказал Кобзон
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Действительно, Кучеренко 
не имел никакого отноше-
ния к шоу-бизнесу, внутри 
которого вращалась Диана, - 
мужчина довольно стреми-
тельно сделал серьезную 
карьеру в области юриспру-
денции: золотой медалист, 
он занимался баскетболом 
и шахматами, а в 2001 году 
окончил Российский уни-
верситет дружбы народов, 
затем работал помощником 
депутатов Госдумы и членов 
Совета Федерации. Петр был 
серьезным и спокойным, ти-
пичным северным мужчиной 
(родился на Таймыре). До-
вольно рано стал профессо-
ром кафедры конституцион-
ного права РУДН, доктором 
юридических наук и практи-
ковал как адвокат.

НЕПОКАЗУШНАЯ 
ИСКРЕННОСТЬ

Познакомились они в 2002 
году. Версий, как именно 
это произошло, великое 
множество - то ли оказалась 
в общей компании с Ири-
ной Хакамадой (якобы экс-
политик просила Кучеренко 
придумать проект с участи-
ем Гурцкая), то ли встрети-
лись на званом вечере (яко-
бы она была с парнем, а он с 
девушкой), то ли их поначалу 
связывали деловые отноше-
ния (якобы консультировал 
как юрист). На самом деле 
все три гипотезы правдивы. 
Кучеренко рассказывал, как 
Хакамада просила его при-
думать «что-то для спасе-
ния демократии» с участи-
ем Гурцкая, а потом они 
увиделись на дне рождения 
Дианы, где за роскошным 
грузинским столом певица 
сидела с молодым челове-
ком, а Петр соответственно 
со своей спутницей.

«Она поразила меня совер-
шенно несвойственной для 
людей публичных профессий 
внутренней чистотой, непо-
казушной искренностью, - 
восхищался Кучеренко. - От-
кровением для меня стал ее 
ум и начитанность».

НЕ МОГЛА ПОВЕРИТЬ, 

Теперь уже не столь важ-
но, как именно встретились 
Петр и Диана, потому что 
в каждом интервью Диана 
отзывалась о супруге с не-
вероятной теплотой и бес-
конечно благодарила его 
за все. И это притом что 
предложение Кучеренко 
артистка приняла не сразу - 
Гурцкая не могла поверить, 
что он это всерьез. Взять в 
жены девушку с врожден-
ной слепотой было гипер-
ответственным шагом. Но 
Петр доказал чувства делом: 
проявлял настойчивость, 
часто звонил Диане, а по-
том без намека на иронию 
пригласил певицу в кино и 
буквально стал суфлером на 
время сеанса.

«Когда мы только нача-
ли встречаться с моим те-
перь уже мужем, я чуть-чуть 
стеснялась, - признавалась 
Диана. - Помню, мой брат 
Роберт заладил: «Пошли [с 
ним] в кино!» Пошли. В ки-
но, во-первых, неохота было 
сидеть так долго. Во-вторых, 
Петр потом нас пригласил в 
какое-то кафе. Сели. Он на-
стаивал: «Давай, кушай, по-

жалуйста! Тортик вкусный». 
Мне так стыдно было. Я го-
ворю, не хочу. Брат ответил: 
«Диан, чего ты стесняешься? 
Петя не знает, что ты не ви-
дишь? Что здесь такого».

СДЕЛАЛ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

После настойчивых уха-
живаний Гурцкая сдалась. 
Официальное предложение 
Петр сделал в символиче-
ский день - 14 февраля. По-
чувствовав на пальце кольцо 
с бриллиантом, Диана согла-
силась. Утром 21 сентября 
2005 года жених, приехав-
ший с эскортом, состоящим 
из лимузина и «Хаммера», 
забрал невесту из дома и на-
правился в Грибоедовский 
загс. Певица облачилась в 
белоснежное свадебное пла-
тье от Валентина Юдашкина 
с длинным шлейфом, усы-
панное бисером и камнями 
Swarovski ориентировочной 
стоимостью 30 тысяч долла-
ров (2,4 миллиона рублей). 
Жених был в темно-синем 
элегантном костюме. После 
росписи молодожены напра-
вились в сторону храма Хри-
ста Спасителя, а затем в «Фо-
рум Холл» на Павелецкой - на 
банкет. К месту торжества 
Диана и Петр прибыли эф-
фектно: в карете, запряжен-
ной белыми лошадьми.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО...
Казалось бы, она - с юга, он - 

с севера, две разные стихии и 
два диаметрально противопо-
ложных типа темперамента. 
Однако движок их отноше-
ний строился как раз на пере-
вертыше: Диана в силу харак-
тера и пережитого была твер-
дой и неуступчивой, тогда как 
Петр - импульсивным и взрыв-
ным. Они органично допол-
няли друг друга, как инь и ян.

«Я холерик по своей приро-
де, быстро завожусь, поэто-
му вспыхнуть и поссориться 
можно из-за чего угодно, - 
говорил Кучеренко. - Но я 
отходчивый и всегда первый 
иду мириться. Диана, конеч-
но, в этом плане очень тя-
желый человек, она будет 

дуться до последнего, будет 
вздыхать картинно. Это даже 
забавно».

Кучеренко постоянно со-
провождал супругу на свет-
ских мероприятиях, помогал 
ей и охотно организовывал 
пресс-подходы и коммента-
рии певицы для СМИ. Их со-
юз казался идеальным - оба 
хотели детей, но два года 
Диана не могла забереме-
неть. А когда пришло счаст-
ливое известие (про «две 
полоски» она услышала от 
мужа), Гурцкая переживала, 
что младенцу передастся ее 
врожденная слепота. Но об-
следования и врачи успокои-
ли пару: все будет хорошо. 
Удостоверение заслуженной 
артистки России президент 
страны Владимир Путин вру-
чал Гурцкая в Кремле, когда 
певица была беременна.

Сын Кирилл родился у Ди-
аны и Петра 29 июня 2007 
года (мальчик с детства хо-
дит в очках). Никакой «за-

морозки» карьеры у ново-
испеченных родителей не 
случилось - в 2008 году Гурц-
кая представила Грузию на 
«Евровидении» и продолжи-
ла записывать песни, а Ку-
черенко начал преподавать 
в РУДН, после чего ушел на 
повышение, возглавив аппа-
рат Комитета Совета Феде-
рации по конституционному 
законодательству, правовым 
и судебным вопросам, разви-
тию гражданского общества. 
Оттуда случился трансфер в 
Министерство образования 
РФ, куда в 2020 году Куче-
ренко был назначен заме-
стителем министра науки и 
высшего образования. Вме-
сте они учредили Фонд по-
мощи незрячим детям «По 
зову сердца».

Диана признавалась, что 
в планах есть и дочка. Но 
мечтам не суждено было 
сбыться...

Подготовил 
Константин ГЛЫБА.

Алина ЧЕРНОВА

Смерть любимого мужа просто убила Диану 
Гурцкая и всю ее семью. Родственники собрались 
дома у певицы, поддерживают ее как могут. Об 
этом нам рассказал друг ее семьи.

«Диана трубку не взяла, ответил ее брат Роберт. 
Слова были такие : «Мы погибли!» И тут я услышал, 
как горько заплакала Диана. Она убита горем».

«Комсомольская правда» приносит глубокие со-
болезнования Диане Гурцкая и всем родным и 
близким Петра Кучеренко.

Регистрация брака певицы Дианы 
Гурцкой и Петра Кучеренко.
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В 2005 году Гурцкая и Кучеренко 
сыграли пышную свадьбу. 
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На свадьбу он приехал 

лошадьми

В ЭТО ВРЕМЯ

«Мы погибли!»: певица безутешна 
после смерти любимого

В семье Дианы и Петра родился сын Кирилл. 
Пара мечтала еще и о дочке...
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Кстати, чтобы попугай 
говорил, не стоит к нему 
подсаживать самочку.

- Да, я в курсе! У меня 
половина друзей таких, как 
им самочку в квартиру под-
садили, так они ни с кем 
не общаются.

Свитер - это такая те-
плая шерстяная одеж-
да, которую надевает 
ребенок, когда холодно 
его маме.

Сначала в фирме вам 
говорят: «Забудьте все, 
чему вас учили в шко-
ле!», а потом удивля-

ются: «Вас что, этому 
в школе не учили?!»

В 2 часа ночи в по-
лиции звонок:

- Будьте добры, ска-
жите, когда винный ма-
газин открывается?

- В 7 утра, гражданин!
В 4 часа - тот же 

 голос, но слегка пья-
ный:

- Скажите, а когда 
винный на углу откры-
вается?

- В 7 утра!!!
В 6 часов вдрызг пья-

ный голос все того же 
мужика:

- Ска-жи-те, когда 
винный...

- Что винный, что? 
 Откроется? В 7, а вам 
что, невтерпеж на-
жраться?

- Ик... да мне бы вый-
ти отсюда…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что едут покорять провин-
циалы? 8. Какой инстру-
мент при замене первой 
буквы превращается в 
металл? 9. Кто из русских 
композиторов служил кор-
нетом в казачьем полку? 
10. Где расположен са-
мый северный планетарий 
в мире? 11. Кто за кумира 
готов в огонь и в воду? 13. 
Завязка любовной интри-
ги. 14. Умопомрачительный 
ветер. 15. Что в народе го-
ворят? 18. Кто из сцена-
ристов, будучи обязанным 
славой фильмам Алексея 
Германа, проклинал ре-
жиссера последними сло-
вами? 22. От кого оглох-
нуть можно? 23. Базарный 
аукцион. 24. «Слова имеют 
свою собственную душу» 
(немецкий классик). 25. 
Расцветка одежды в стиле 
«милитари». 26. Инъекция, 

но проще говоря. 27. Титул 
«вышедшего из грязи». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
из звезд бельгийской эстра-
ды покорил мир песней «Па-
дает снег»? 2. Служащий 
офиса. 3. Стратегическая. 
5. Прагматичные послед-
ствия. 6. Каким камнем 
отделан Мавзолей на Крас-
ной площади? 7. «Марина 
Великая» русской поэзии. 
9. Цветок скромности у ки-
тайцев. 12. Мелодический 
или гармонический. 13. Что 
циркулирует в холодиль-
нике? 16. Какой классик 
учился в той же лондонской 
школе, что и Бенедикт Кам-
бербэтч? 17. Итог того, что 
нервы сильно шалят. 18. 
Старик с посохом из семей-
ного фэнтези «Последний 
богатырь». 19. Мишень в 
гольфе. 20. Кто воевал с 
Ланкастерами? 21. Что вы-
дает на-гора шахтер?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Столица. 
8. Долото. 9. Алябьев. 10. Мурманск. 11. Фанат. 13. Флирт. 
14. Вихрь. 15. Молва. 18. Володарский. 22. Орун. 23. Торг. 
24. Брехт. 25. Хаки. 26. Укол. 27. Князь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Адамо. 2. Клерк. 3. Отрасль. 5. Толк. 6. Лабрадорит. 7. 
Цветаева. 9. Астра. 12. Минор. 13. Фреон. 16. Байрон. 
17. Психоз. 18. Волхв. 19. Лунка. 20. Йорки. 21. Уголь.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»
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Александра 
ДОВМАТ, 
33 года, 

Магнитогорск:
- Работаю фитнес-

инструктором 
групповых программ.

Дизайнер одежды, 
швея с 17-летним 

стажем.
Люблю создавать 
красивые вещи. 
Неоднократно 
участвовала 

конкурсе молодых 
дизайнеров 

«Половодье». 
Замужем. 

Воспитываю сына. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- А где-то уже 

Я бы посоветовала
Александре отнестись к

наряду как к единому образу: 
подобрать вечернее платье 

или легкую прогулочную обувь 

платью. 

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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